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Un llamado a  
transformar 
realidades
Con la reciente inauguración 
del puente vehicular atirantado 
“Matute Remus”, se puede afirmar 
que cuenta con una apariencia 
estética espectacular; se hace 
acompañar de un sistema de 
iluminación único en la ciudad; 
debido a la complejidad estructural 
y las dimensiones, se clasifica  como 
una “obra rápida” por su periodo de 
construcción de 15 meses.

Pero siguen habiendo puntos 
a considerar. Para la construcción 
del puente, se realizó una inversión 
millonaria estimada en 450 millones 
de pesos, y se genera un “cuello de 
botella” después del cruce de la 
avenida Guadalupe. 

Razón por la que hasta no 
planear, construir y concluir las 
obras vehiculares ahora  obligatorias 
en las avenida San Ignacio y Niño 
Obrero,  no se solucionarán los 
conflictos vehiculares de la zona. 

Esta situación me hace 
reflexionar y preguntarme un 
importante cuestionamiento: ¿Por 
qué razón no  se promueven 
acciones que realmente aporten 
a la transformación de nuestras 
realidades?  Y, sin embargo, 
sí se opta por acciones que de 

antemano sabemos: no contribuyen 
a dar solución a la raíz  de las 
problemáticas.
Oneida María CarO PaLOMera

Guadalajara 
¿incluyente?

Este nuevo aniversario de la 
fundación de la capital jalisciense 
ofrece la oportunidad para observar 
que hay una enorme falta de visión 
de parte de los gobernantes. Si 
en realidad la Perla Tapatía tuvo 
cuatro fundaciones (Nochistlán, 
Tlacotán, Tonalá y el Valle de 
Atemajac) debería formarse un 
rosario de celebraciones, pues una 
fundación no es para despreciarse si 
en realidad se trata de democratizar 
un país y de volverse incluyente.

No vayamos lejos, tomemos 
Revolución y, luego, Río Nilo para 
llegar a Tonalá, donde estuvo 
la antigua capital de la Nueva 
Galicia, pero fueron echados a 
los dos años de su asentamiento. 
Entonces no sería digno considerar 
a Tonalá en los festejos. Tal vez 
no, pues los antiguos dueños de 
Tonallan echaron a los gachupines 
y desde entonces, quizás, existe 
ese resabio en contra del poblado 
y sus pobladores, pues la gente de 
Guadalajara actualmente considera 
a Tonalá como una colonia y 
cuando la visitan es para “comprar 
macetas”. Es una lástima, pues 
eso arraiga la ya añeja costumbre 
tapatía de menospreciar todo 
aquello que sea “distinto” a ellos 
(verbigracia, los defeños). 

Da pena que eso ocurra. Y más 
penoso es que a Tonalá se le siga 
ignorando en casi todo, solamente 
existe cuando de lavar erario se trata, 
entonces sí Tonalá existe y el saqueo 

económico se realiza. Una vez más 
la ignorancia de nuestros gobiernos 
se deja ver, pues no se ha vuelto a 
incluir a ninguna población donde se 
realizaron el resto de las fundaciones. 
Nada, pues, qué festejar. Guadalajara 
es, todos lo sabemos, poco incluyente, 
pero la inseguridad es competencia 
de todos y la pobreza y el desarraigo 
original, también. 

¿Somos gachupines o naturales? 
Sabrá Dios. Lo cierto es que somos 
obtusos en asuntos de historia…
Luis antOniO BOniLLa

El recuento 
de los daños

Este 14 de febrero nuestra ciudad 
cumple 469 años de su fundación. 
Aquel día de 1521 nunca se 
vislumbro lo que sería hoy esta 
metrópoli con tanto tráfico, 
contaminación, basura que va que 
corre para convertirse en Distrito 
Federal.

De la ciudad de las rosas no 
queda más que la ciudad, pues hasta 
las áreas verdes cada vez son menos 
por la construcción de condominios, 
centros comerciales y gasolineras.

Atrás han quedado las 
caminatas por la plaza o calles sin 
estar al pendiente de quien viene 
atrás de nosotros, del automóvil. 
Ahora lo que nos queda es la vía 
recreativa.  

El centro de la ciudad se va 
quedando solo. Los paseos al parque 
Agua Azul o al Alcade quedan en la 
memoria. Qué decir de ir en mayo 
por las nieves al parque Morelos. 
Cuántos no perdieron sus negocios.

El recuento de los daños a la 
ciudad son muchos y no bastan 
unas cuantas líneas. Solo queda 
demandar se cumplan las promesas 

de campaña para recuperar a 
Guadalajara. 
JaiMe Hernández

Incremento al 
combustible

Hacienda autorizó otro “gasolina-
zo” de tan solo 8 centavos más. Qué 
tanto es tantito, verdad. Y decir 
que alguien dijo que la inflación en 
México está controlada. Pues a dón-
de vamos a parar.

El primer incremento al com-
bustible fue el 8 de enero de este 
año. Las constantes alzas en los 
precios del combustible causa eno-
jo, pero nos quedamos con el coraje. 
Incluso ya nos vamos mentalizando 
del aumento al pasaje, entre otros 
servicios y productos. ¿Qué nos fal-
ta para llegar al hartazgo? Digo esto 
porque tendremos que acostum-
brarnos a que los realicen en día sá-
bado durante todo el año iniciando 
el mes.

Aún con el aumento no se si de-
bemos sentirnos en la gloria al com-
parar el precio del litro de gasolina 
en otros lugares del mundo. Ejem-
plo el promedio en Estados Unidos 
es de 8.86 pesos; el equivalente de 
la gasolina magna en el Reino Uni-
do cuesta 22.1 pesos; en Alemania 
22.1 pesos; en Italia 21.7 pesos; en 
Francia 21.01 pesos; en Japón 19.66 
pesos; en España 18.71 pesos; en 
Brasil 18.28 pesos y en Chile 13.07 
pesos. Así que hagamos cuentas. 

Recuerdo una declaración de 
un funcionario sobre el tema y que 
menciono que el aumento no im-
plicaría que las tarifas en nuestro 
país se ubicarán arriba de los pre-
cios internacionales. Si fuera así 
imagínese.
sergiO saLdaña



lunes 14 de febrero de 2011 3

observatorio Foto:  José María Martínez

Las máximas de La MáXiMa

Los políticos 
saben que una 
sociedad con 
miedo es una so-
ciedad altamente 
manipulable.

Andrés Valdez 
Zepeda
Profesor-Investigador 
del Centro 
Universitario de 
Ciencias Económico 
Administrativas 
(CUCEA) 

El problema para Guadalajara ha sido que ha crecido en los últimos cinco 
años los niveles de ocupación pero en la economía informal.
Enrique Cuevas Rodríguez, Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos del CUCEA. 
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Al celebrar un ani-
versario más de 
su fundación, la 
ciudad adolece 
todavía de pro-
blemas, que si 
bien pueden ser 
consecuencias 

de administraciones pasadas, deberá 
enmendar el actual gobierno priísta, 
como mejorar la imagen de la ciudad, 
dignificar el Centro Histórico, solucio-
nar el problema de la basura y atender 
el tema de la seguridad, indicó el inves-
tigador del Departamento de Estudios 
Regionales del Centro Universitario de 
Ciencias Económico Administrativas, 
Sergio Manuel González.

Señaló que se carece de certeza en 
cuanto a lo que resultará de los tres 
años de la actual administración al re-
tomar el gobierno de Guadalajara, pero 
es innegable que en una primera eva-
luación el panorama es favorable para 
los ciudadanos que están siendo toma-
dos en cuenta para decisiones que les 
afectan de manera directa en su vida 
cotidiana.  

Otro punto a favor, dijo, es la reacción 
del presidente municipal Jorge Aristó-
teles Sandoval, al remover a integrantes 
de su equipo de trabajo involucrados en 
escándalos y acusaciones de corrupción.

Finalmente, refirió que el gobierno 
tapatío tendrá que convivir con la repre-
sentación panista para concretar sus pro-
yectos, de lo contrario ocurrirá lo mismo 
que con las patrullas y el crédito solicita-
do, “que les seguirán ‘bateando’ sus pro-
puestas”. 

Un aniversario 
para reflexionar
En el 469 aniversario de Guadalajara, especialistas universitarios 
reflexionan sobre la ciudad en que vivimos, una urbe construida para 
los automóviles, con un nivel bajo de empleo y con unas condiciones de 
seguridad que la mayoría de los tapatíos no disfruta
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3 Una ciudad llena 

de claroscuros. 

Fotos: Jorge Alberto 

Mendoza

Guadalajara con más desempleados

Seguridad clasista
JOsÉ díaz BetanCOurt

Guadalajara ha vivido episodios de in-
seguridad que abarcan prácticamen-
te sus 469 años de existencia.

 Un referente peculiar de la in-
seguridad local fue propiciado por el clasismo 
impuesto por los conquistadores, al someter a 
los indígenas y confinarlos en actividades mar-
ginales y al esclavismo, lo que empobreció a 
estos pobladores y los orilló a la comisión de 
delitos.

 “En el contexto del conquistador se tuvie-
ron que emplear medidas de seguridad contra 
los indígenas, primero en torno al sometimien-
to necesario y con el paso del tiempo, fueron 
empobrecidos pues empezaron a cometer actos 
encaminados a satisfacer sus necesidades. De 
tal forma que las medidas de seguridad siguie-

Karina aLatOrre

La ciudad continúa funcionando con un 
modelo de planeación urbanística del 
siglo pasado, que no corresponde con 
las necesidades de la sociedad contem-

poránea. Se ha visto completamente rebasada 
por los comportamientos que adopta la socie-
dad, tanto a nivel de inversión y acumulación 
de capital, así como en términos culturales y 
sociales, indica el doctor en arquitectura y ur-
banismo, Daniel González Romero.

“Para ser modernos tuvimos que meter el au-
tomóvil a la ciudad, abrir las calles, hacer grandes 
avenidas, y ahora eso ya no responde a la ciudad 
que queremos del siglo XXI. Entonces tenemos 

WendY aCeVes VeLázQuez

Para Enrique Cuevas Ro-
dríguez, investigador 
del CUCEA, en este ani-
versario no hay muchos 

elementos de festejo por lo me-
nos  en el plano laboral, la ma-
yor cantidad de personas que no 
encuentran un trabajo formal se 
concentran en el municipio ta-
patío. 

Señaló que la calidad de los 

neLda anzar

El profesor del Departamento de 
Historia, del Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y Humanida-
des, doctor Jaime Olveda Legazpi, 

lanzó un llamado a las autoridades tapatías 
en turno, para celebrar a Guadalajara con 
un Foro de Análisis sobre los avances, re-
tos y desafíos de la ciudad en el que parti-
cipe el sector académico y la sociedad civil.

Dijo que con festejos de relumbrón, 
las administraciones en turno del Ayun-
tamiento de Guadalajara están demos-
trando su falta de conciencia histórica “no 
saben valorar ni tienen idea de la impor-
tancia de la trayectoria de la ciudad de 
más de 400 años. No se acercan a la aca-
demia, parece que hay un divorcio entre 
política y academia”.

Con un Foro de Análisis añadió el his-
toriador universitario, aseguró que se ten-
dría una perspectiva integral del futuro 
que se desea para la ciudad y ayudaría a 
los políticos a la toma de decisiones, para 
que sea más habitable, humana.

Las ciudades fueron fundadas dijo, en 
determinado tiempo y cada año conmemo-
ran su crecimiento, pero reiteró la impor-
tancia de tener en la memoria colectiva la 
trayectoria de la ciudad para hacer enton-
ces un festejo completo.

Insistió en que cada aniversario debe estar 
acompañado de reflexión y debe servir para 
hacer un alto en el camino, mirar atrás,  anali-
zar el trayecto recorrido, tomar conciencia del 
presente y formarnos una visión de futuro.

Es por ello que opinó que la conmemo-
ración de la ciudad no sólo debe estar re-
vestida de frivolidades, también debe con-
templar el elemento de la reflexión. [

ron siendo las mismas de sometimiento. Lue-
go viene la etapa de gobierno independiente y 
llama la atención que antes de que exista una 
constitución se emite un reglamento de policía 
y buen gobierno” comenta el doctor Julio Noé 
Aguilar Betancourt, titular del departamento de 
disciplinas afines al derecho del Centro Univer-
sitario de Ciencias Sociales y Humanidades.

 Para el especialista resulta notable que ese 
reglamento de origen, contrastado con la nueva 
Ley estatal de seguridad pública, “es el mismo 
desarrollo epistémico, es decir, es la misma ló-
gica de policías y ladrones. No hemos evolucio-
nado en poco más de 400 años en un sistema de 
seguridad. Sigue existiendo una clase económi-
camente pudiente que se sigue defendiendo de 
las zonas pobres de la misma ciudad”.

Aguilar Betancourt dijo que los actos de some-
timiento, de garrotazo en contra de una clase que 
se considera peligrosa constituye la misma lógica 
de las estrategias de seguridad, “basta ver hacia 
dónde están encaminados los operativos”. [

empleos que se generan en nuestra 
ciudad es demasiado baja. “El pro-
blema para Guadalajara ha sido que 
ha crecido en los últimos cinco años 
los niveles de ocupación pero en la 
economía informal. Guadalajara es 
una ciudad eminentemente comer-
cial y los niveles de ocupación se 
han dado alrededor del ambulantaje 
y sobre todo del sub empleo”.

Debido a las dificultades y a los 
altos costos que requiere el levanta-
miento de información, no existen 

estadísticas y datos oficiales sobre el 
índice de desempleo por municipio. 
Sin embargo, de acuerdo a cálculos 
del investigador del Departamento de 
Métodos Cuantitativos, de los casi 190 
mil desempleados actualmente en Ja-
lisco, aproximadamente el 70 por cien-
to corresponderían a la Zona Metropo-
litana de Guadalajara, siendo la Perla 
Tapatía y Zapopan los municipios con 
menor oferta de empleos, así como 
mujeres y jóvenes quienes sufren en 
mayor medida el desempleo.

“Estos índices de desempleo 
son demasiado altos, según inferi-
mos de acuerdo a los tamaños de 
población de los municipios, de-
bido a que a la Secretaría de Pro-
moción Económica no le interesa 
invertir en la obtención y genera-
ción de datos a nivel municipal”.

 “En 2005, el nivel de desem-
pleo para Jalisco era de aproxi-
madamente 100 mil personas 
desocupadas. Este nivel de des-
empleo se mantuvo hasta el 2007 
y en la actualidad, el índice de 
desempleo ha rebasado los 180 
mil personas”. [

Importancia de 
la sociedad civil

que buscar como sacar al automóvil de la ciudad 
y cómo generamos un proceso de nueva ciudad. 
Sin embargo, es muy difícil solucionar estos pro-
blemas, mientras no nos paremos realmente a re-
pensar qué modelo de ciudad queremos”.

González Romero añadió que la tenden-
cia de las grandes ciudades a construir vi-
viendas de manera vertical, no se debe so-
lamente a la necesidad de concentrar a la 
población y con ello a los servicios, sino a 
un factor muy importante a considerar: el 
tiempo. Ya que de acuerdo con el arquitecto, 
ahorrar tiempo es una característica más del 
modelo económico de globalización, que rige 
en las grandes ciudades del mundo.

Afirmó que por la etapa que atraviesa Guada-
lajara, todos los actores involucrados en la planea-
ción urbana deben sentarse a discutir el proyecto 
de ciudad que se requiere para el siglo XXI, y por 
lo tanto dejar de verla sólo como una caja de di-
nero. [

La ciudad del 
siglo XXI
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El miedo, 
verdugo de 
la creati-
vidad y la 
libertad 
social, se 
ha insti-
tuido, de 
esta forma, 
como un 
instrumen-
to paradig-
mático de 
la política

Profesor-invetigador del CuCea

andrés Valdez zepeda 

Narcobloqueos, miedo y precampañas en Jalisco
El miedo, que en un principio petrifica, puede llegar a despertar las fantasías totalitarias de una sociedad. Es importante descubrir a 
los gobernantes y candidatos que utilizan el temor como arma electoral

Los narcobloqueos, las ac-
ciones de terrorismo y la 
alta criminalidad que se 
está viviendo en la ciudad, 

han generado miedo y temor entre 
amplios sectores sociales de Jalisco. 

El miedo es una perturbación 
angustiosa del ánimo por la percep-
ción del individuo sobre un riesgo 
o daño real o imaginario, mismo 
que tiene un efecto en su conducta 
y comportamiento. Aristóteles defi-
nía al miedo como la espera de un 
mal.”

De acuerdo a José G. Gonzalez 
Méndez, los ataques del crimen 
organizado, como los sucedidos en 
Guadalajara el 1 de febrero de 2011, 
en que hubo, al menos, siete narco-
bloqueos de la vialidad y quema de 
camiones y automóviles, generan 
como consecuencia crisis de angus-
tia, estrés postraumático, ansiedad 
y temor a visitar lugares públicos 
(agorafobia). Cuando hay un clima 
de terrorismo y una confrontación 
en el Estado, la población tiende a 
replegarse y fragmentarse, además 
de que entra en estado de pánico, 
en que la persona presenta sofoca-
ción y miedo extremo. 

Los políticos saben que una so-
ciedad con miedo es una sociedad 
altamente manipulable. De hecho, 
desde la antigüedad, el miedo se 
ha usado como instrumento de con-
trol, dominación y movilización po-
lítica por parte de las elites y grupos 
gobernantes. 

Primero fue el miedo hacia la 
furia de los dioses, a la naturaleza, 
así como a las pestes y cataclismos. 
Después a las guerras producidas 
por la disputa de los imperios por 
territorios y riquezas, ante los efec-
tos devastadores que las confronta-
ciones bélicas generaban. 

En tiempos más modernos, bajo 
regímenes autoritarios y totalita-
rios, fue el miedo al comunismo, 
al militarismo y a los gobernantes 
tiranos, quienes se legitimaban en 

el poder por el uso de la fuerza y la 
instauración de una política del te-
rror hacia sus opositores. 

Hoy, bajo sistemas democráticos, 
es el miedo hacia la criminalidad y 
a la violencia, la debacle económi-
ca, la pobreza, los radicalismos, el 
terrorismo y los narcobloqueos.

De esta forma, el miedo a la in-
seguridad se ha constituido como 
política de Estado y como instru-
mento de control y dominación, ge-
nerando un pueblo atemorizado y 
angustiado, el cual siempre es apro-
vechado por algunos políticos.

El miedo como instrumento de 
la política ha sido estudiado 
por diferentes teóricos del 
poder. Por ejemplo, Hobbes 
considera que la sociedad 
está fundada sobre el miedo 
y que sin miedo no habría po-
lítica. De hecho, Hobbes cree 
que la política es una respues-
ta al miedo. 

Maquiavelo, en el siglo XVI, 
creía que el miedo es un deter-
minante substancial del com-
portamiento del ser humano. De 
ahí que haya aconsejado que es 
más importante ser temido que 
amado.

Marco Tulio Cicerón dijo que 
todo mundo se mantiene en un es-
tado de miedo constante y que el 
hombre moldea su comportamien-
to, ya sea por la ignominia, la espe-
ranza o por el miedo. 

Jean Paul Sartre señalaba que el 
hombre es, a la vez, miedo y angustia.

Finalmente, el ministro de pro-
paganda de Hitler, Joseph Goebbels, 
solía decir que “muchos tienen un 
precio y, los otros, miedo”, entroni-
zando el soborno y el terror como 
política de persuasión nazi.

El miedo, verdugo de la creativi-
dad y la libertad social, se ha insti-
tuido, de esta forma, como un instru-
mento paradigmático de la política, 
usado por igual bajo regímenes tanto 
autoritarios y totalitarios, como demo-
cráticos, ya que el miedo es un instru-
mento ejemplar de represión, tanto a 
nivel público como individual.

Como fue evidente en la pasada 
elección presidencial de 2006, hay 
políticos que se aprovechan del 
miedo de la sociedad para lucrar y 
“llevar agua a su molino”. Esto pasó 

en Costa Rica y Colombia en las 
últimas elecciones presidenciales, 
donde ganaron los candidatos con 
perfiles autoritarios y, de cierta ma-
nera, también en las últimas elec-
ciones en Ciudad Juárez y Guerre-
ro, en las que ganó invariablemente 
el partido gobernante.

Ante esta circunstancia, se debe 
evitar politizar y partidizar la segu-
ridad pública y su problemática. Se 
debe esquivar, en consecuencia, que 
bajo el pretexto de dar información 
y certeza a los jaliscienses, cier-
tos gobernantes 

usen los recursos del Estado y los 
medios de comunicación para ob-
tener una mayor visibilidad y reco-
nocimiento social como parte de su 
precampaña a la gubernatura o que 
se publiciten como los que tienen 
el perfil ideal para el cargo (ligado 
a la firmeza y a la fuerza) y que se 
plantee como la única solución a 
los temores, angustias y ansiedades 
de los ciudadanos generada por los 
narcobloqueos y las ejecuciones. [
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Como una medida innecesaria, onerosa 
y altamente vulnerable, calificó el jefe 
del Departamento de Derecho Social, 
de la División de Estudios Jurídicos, 

perteneciente al Centro Universitario de Cien-
cias Sociales y Humanidades (CUCSH), Antonio 
de Jesús Mendoza Mejía, la nueva medida de 
identificación nacional denominada Cédula de 
identificación ciudadana.

“Es innecesario y un gasto más para el país 
y para el contribuyente, que terminará pagan-
do los plásticos y puede incluso vulnerar la 
identidad de los ciudadanos”.

El académico citó como antecedente el 12° 
Acuerdo Nacional de Seguridad, Justicia y Le-
galidad, firmado en agosto de 2008, el que es-
tablece que el gobierno federal creará una Cé-
dula de identificación ciudadana para mayores 
de edad y otra para menores de edad en 2011.

Mendoza Mejía centró su atención en dos 
hechos particulares que revisten a esta medida: 
esta identificación será expedida a uno de los 
sectores más vulnerables de la sociedad, como 
lo son los menores de edad, pero además dicho 
documento contendrá información sumamente 
sensible y delicada, ya que contará con la iden-
tidad biométrica, mediante el registro de hue-
llas digitales de los 10 dedos, rostro e iris de los 
menores, además de la Clave única de registro 
de población (CURP), nombres de sus padres o 
tutor y fecha de nacimiento, con lo que se pre-
tende aminorar el robo de infantes.

Dijo que la medida resulta innecesaria si 
se toma en cuenta que el país ya tiene meca-
nismos de identificación personal, como la 
credencial del IFE, la Clave única de registro 
de población (CURP) y el Registro nacional de 
población, además de que el SAT ampliamente 
hace lo propio con todos los contribuyentes.

“La pregunta es: ¿para qué se quiere cerrar tan-
to el candado, si la criminalidad sigue? E inclusi-
ve, este documento se podría usar para otros fines, 
como el robo de identidad. Puede desbordar en un 

S O C I E D A D

El proyecto de crear una identificación 
para los menores de edad, despierta 
incertidumbre, por lo delicado de los datos 
que recabarían. Especialistas universitarios 
alertan sobre el peligro del robo de identidad

Una identificación 
personal más

problema serio de seguridad nacional, por el riesgo 
de vulnerar la identidad de un ciudadano. Veo una 
debilidad en este instrumento y en el planteamien-
to de la Secretaría de Gobernación”.

Afirmó que como sociedad, la medida nos 
somete a un punto de mayor vulnerabilidad, 
de tomar en cuenta la clonación de credencia-
les de elector que ha tenido lugar en el país, no 
obstante que en su momento se puso a Méxi-
co como ejemplo a imitar, dado que sirve para 
tener derecho a voto y como identificación. Al 
respecto, recordó la venta de la base de datos 
del Registro Nacional de Población (Renapo).

El jefe del Departamento de Derecho Social 
señaló que si bien existe el juicio de amparo 
para intentar eximirse de dicha obligatoriedad, 
el hecho puede despertar suspicacias y por el 
contrario, las autoridades recurrirían a levantar 
una investigación al ciudadano que se niegue a 
credencializarse.

Entre las justificaciones que ha encontra-
do el gobierno para obligar a los ciudadanos 
a identificarse con esta nueva cédula, destaca 
que ayudará a prevenir delitos como la trata 
de personas, la sustracción de menores, la su-
plantación de identidad y la adopción ilegal, en 
tanto que se compromete a dotar a los nuevos 
plásticos de una serie de candados de seguri-
dad que evitarían sea vulnerada la información 
delicada, así como su reproducción ilegal.

El comisionado del Instituto Federal de Acce-

so a la Información (IFAI), Ángel José Trinidad 
Zaldívar, se pronunció respecto a la ilegalidad 
de ésta e incluso sobre la proporcionalidad de la 
captura de los datos biométricos, lo que sin duda 
viola los derechos de protección de datos vincula-
dos directamente a la privacidad y a la intimidad.

El presidente de la Comisión de la función 
pública, de la Cámara de Diputados, Pablo Es-
cudero Morales (PVEM), aseguró que la Cédu-
la de identidad ciudadana para menores de 18 
años, es un proyecto débil, oneroso y viola los 
derechos humanos de los menores de edad en 
los estados de Baja California, Colima, Gua-
najuato, Jalisco, Nuevo León y Chiapas, donde 
iniciará la primera etapa de implementación.

“En ninguna ley se habla de recoger los da-
tos biométricos de los menores, consistentes en 
el iris de ambos ojos en adición a las 10 huellas 
dactilares”.

La comisionada presidenta de la Comisión 
para el acceso a la información pública de Pue-
bla (donde ya se aplica la medida), Blanca Ibarra, 
opinó que “es muy arriesgado mantener una base 
de datos con información tan delicada, además 
de que exigen que se establezcan candados para 
garantizar el resguardo seguro de los datos, para 
evitar que después cualquier persona pueda obte-
ner esa información para otros fines, como sucedió 
con las bases de datos del padrón de electores del 
Instituto Federal Electoral, que han sido comercia-
lizadas de manera ilegal en Tepito”. [

5Un ejemplo de la 

cédula de identificación 

infantil que ya se expide en 

estados como Puebla .

Foto: Archivo
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PrisCiLa Hernández

Con las manos ubica la pieza, 
con el cerebro decide el me-
jor movimiento. El profesor 
Salvador es un personaje 

reconocido y apreciado en la comu-
nidad de personas con discapacidad 
visual en Jalisco. Para encontrarlo 
Basta con cruzar la puerta de la biblio-
teca pública del Ejército y ahí lo verán 
con su punzón y regleta escribiendo o 
leyendo con el sistema braille.

Es sábado 5 de febrero. Él, junto 
con Gloria Pérez y Héctor Nápoles, 
camina en el parque Morelos, donde 
ubicarán el proyecto ganador del Pri-
mer concurso de arte urbano, del Sis-
tema de Tren Eléctrico Urbano: una 
mesa de ajedrez gigante para perso-
nas ciegas, que llevará el nombre en 
honor de este ajedrecista admirado y 
reconocido. Será inaugurada el próxi-
mo 28 de febrero, a las 11:00 horas.

Este proyecto nació a instancias 
de la promotora cultural Gloria 
Pérez, quien investigó cuál era la 
oferta cultural para ciegos en Jalis-
co. Su diagnóstico arrojó una reali-
dad: la población con discapacidad 
visual es sistemáticamente discri-
minada en los espacios culturales. 
A partir de ahí organizó distintos 
talles de fotografía para ciegos y re-
cientemente un taller literario con 
el escritor Mario Bellatin.

Al trabajar sobre estos temas 
culturales, en las reuniones y en-
cuentros con la comunidad de cie-
gos, Gloria conoció “cómo jugaban 
el ajedrez, cómo se las ingeniaban 
para ponerles contraseña, detalles 
técnicos que ellos resuelven para 
participar de este juego intelectual”. 
Fue cuando se le ocurrió organizar la 
convocatoria para instalar una mesa 
permanente en un espacio público.

La mesa monolítica de concreto 
no tiene separación. “Está pensada 
de una forma integradora y no sólo 
para personas ciegas, sino también 
para normovisuales que gustan del 
ajedrez. Fue diseñada para que el es-
pacio siempre sea el mismo, porque 
cuando hay piezas públicas la gente 

S O C I E D A D

El proyecto ganador del Primer concurso de arte urbano, del Sistema de Tren Eléctrico, es una mesa de ajedrez para 
personas con discapacidad visual. El proyecto pretende crear conciencia sobre el rezago cultural que sufre esta minoría

Jaque a la discriminación

tiende a moverlas. Por eso este equi-
po decidió dejarlo todo de manera 
fija”, explicó Héctor Nápoles, escritor 
y experto en el diseño de maquetas.

El tablero de esta mesa de gran 
formato tiene claves especiales para 
ubicar las fichas blancas y negras. In-
cluso los organizadores planean par-
tidas de ajedrez con el profesor Sal-
vador, quien supervisó la fabricación.

Más de Chava
El profesor Salvador es técnico biblio-
tecario en el área para personas con 
discapacidad visual, en la Bibliote-
ca Central “Profesor Ramón García 
Ruiz”. Él aprendió a jugar ajedrez 
mientras estaba en un internado para 
ciegos. Ahí conoció a un compañero 
que tenía parientes en Estados Uni-
dos, quienes le enviaron juegos adap-
tados, como la baraja, el dominó y el 
ajedrez. “Él fue el que me empezó a 
mostrar los juegos y a enseñarme los 
movimientos de las piezas”. 

El profesor estaba relacionado 
con un carpintero y fue quien le hizo 
una réplica de ese juego adaptado.

Aclara que cuando alguien nor-
movisual (que ve) se pone frente a 
un tablero, los colores le ayudan a 
distinguir sus piezas de las del con-
trincante. En este caso, lo necesario 
es que una lámina o relieve esté co-
locada para hacer la diferencia en 
los cuadros de cada jugador.

Aquella tarde de febrero, acom-
pañado de su bastón y su reloj par-
lante, el profesor Chava, con la pa-
ciencia de un ajedrecista, explica los 
puntos básicos para comprender un 
ajedrez diseñado para ciegos. Toma 
como ejemplo un peón. Distingue 
uno de lado blanco o negro, por su 
cabeza chata. Las otras piezas, como 
la reina, el rey y el caballo, tienen 
una ranura. Ante la ausencia de luz, 
el tacto es indispensable para jugar.

Cuando dos personas ciegas practi-
can ajedrez, es necesario “cantar” su ju-

gada. Una forma es hacerlo es a través 
de coordenadas, asignándole a cada 
pieza una letra y a cada cuadro un nú-
mero. Si alguien que ve, juega con un 
ciego, entonces el primero deberá de-
cirle al segundo dónde colocó su pieza.

“El camello”, como también ubi-
can al profesor Salvador, un apodo 
que se ganó durante una jugada de 
ajedrez, señala que este deporte-cien-
cia tiene 18 millones de jugadas o me-
jor dicho, cantidad de movimientos 
casi infinitos, como las matemáticas. 

Él, que es un experto, comparti-
rá sus conocimientos en la mesa de 
ajedrez en el parque Morelos, donde 
también habrá torneos entre ciegos 
y normovisuales, junto con la pro-
motora cultural Gloria Pérez, que 
pretende sensibilizar sobre el tema 
de la discapacidad.

Esta intervención urbana tiene 
como regla “sí tocar”, porque con las 
manos se hará la mejor jugada para 
dar jaque mate. [

5El profesor 

Salvador se alista 

para una partida en 

la Biblioteca pública 

del Ejército.

Foto: José María 

Martínez
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WendY aCeVes VeLázQuez

El cáncer de mama y el cervicouterino 
son los tumores malignos más comu-
nes en la población jalisciense. Por 
datos del servicio de oncología del 

Hospital Civil Fray Antonio Alcalde, el cáncer 
de mama ha aumentado su incidencia en los 
últimos años hasta 30 por ciento, a pesar de las 
campañas informativas y de prevención.

El jefe del servicio, José Enrique Cabrales 
Vázquez, informó que este cáncer es la principal 
causa de atención, mientras que el de ovario se ha 
incrementado entre 10 y 15 por ciento en relación 
a años previos. Las causas son multifactoriales: la 
mala alimentación y el alto consumo de alimentos 
nitrogenados o con alta concentración de conser-
vadores, el tabaquismo, la falta de ejercicio y los 
estilos de vida no saludables, que han provocado 
mayor obesidad. En el caso del incremento de 
tumores malignos en las mamas, se deben a que 
la mayoría de las mujeres suelen tener su primer 
embarazo a una etapa más tardía que antes.

Cabrales Vázquez advirtió que la contami-
nación ambiental o vivir en campos electro-
magnéticos provocan mayor incidencia de en-
fermedades neoplásicas en la población. 

“A las personas que están expuestas de 
manera constante a estas situaciones, se les 
comienza a afectar la estructura del ADN. Co-
mienza a haber degeneración celular y esto 
conlleva a una enfermedad neoplásica malig-
na. Por eso un estilo de vida sano te puede dis-
minuir el riesgo”.

De todos los casos de cáncer de mama que 
atienden en el antiguo Hospital Civil, menos del 

S A L U D

La incidencia del cáncer se ha incrementado en los últimos años. Especialistas se 
pronuncian por la atención temprana para ofrecer a los pacientes la posibilidad de cura

Cáncer, enfermedad sin sexo 

uno por ciento corresponden a hombres. Sin em-
bargo, el género masculino lucha contra otros tu-
mores, como el cáncer de pulmón, el de próstata 
y el gástrico. 

De acuerdo con la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), el tabaquismo es la principal 
causa de cáncer, posible de prevenir, ya que 
hasta el 40 por ciento de los tumores podrían 
evitarse al no consumir tabaco. 

“El cáncer pulmonar, del tubo digestivo –
principalmente colon y estómago–, así como 
linfoma y el cáncer de ovario, han aumentado 
su incidencia en los últimos cinco años. En al-
gunas patologías en específico se ha incremen-
tado el número de muertes, pero depende la 
etapa en la que se encuentren las lesiones”.

Para el especialista, el que la población no 
atienda las campañas de prevención se debe 
a que “la cultura médica del mexicano sigue 
siendo pobre en ese aspecto”, por lo que uno 
de los retos en cuanto al cáncer es fomentar la 
cultura médica en las personas. “Encontrar a 
pacientes en etapas más tempranas para poder 
ofrecerles una posibilidad de cura más elevada, 
con buena calidad de vida”.

Este tema, su relación con la obesidad y nu-
trición, y la aplicación de nuevas terapias y me-
dicamentos, serán tratados durante el XIII Con-
greso Internacional Avances en Medicina 2011, 
que tendrá verificativo del 24 al 26 de febrero.

“El manejo de terapias blanco para diferen-
tes tipos de cáncer. Con estas terapias se afec-
ta específicamente una parte de la formación 
del tumor, para impedir que continúe su creci-
miento y causar su muerte. Oncológicamente 
hablando, hay un reto prometedor”. [

3El cáncer será 

tema a tratar 

en el Congreso 

Internacional 

de Avances de 

Medicina.

Foto: José María 

Martínez

Para saber 
más...

[El cáncer es 
la principal 

causa de 
mortalidad en el 
mundo. Cada año 
fallecen alrededor 
de 7.6 millones 
de personas.

[En el mismo 
periodo 

se diagnostican 
12 millones de 
casos nuevos 
en el mundo, de 
los cuales 120 
mil radican en 
México.

[Con el 
ejercicio y 

manteniendo de 
una buena salud 
física podrían 
evitarse un tercio 
de las muertes 
por cáncer. 

Fuente: in-
FOrMe “reCO-
MendaCiOnes 
gLOBaLes sOBre 
La aCtiVidad 
FísiCa Para La 
saLud”, de La 
OrganizaCión 
MundiaL de La 
saLud (OMs).

La comunidad universitaria de este 
campus lamenta el sensible fallecimiento 

del estudiante

Daniel González de la 
Torre

acaecido el 6 de febrero.

Manifestamos nuestra más profunda 
solidaridad a su familia y amigos por tan 

irreparable pérdida.

Descanse en Paz

Tepatitlán de Morelos, febrero 2011

CENTRO UNIVERSITARIO DE LOS ALTOS
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Foro juvenil tapatío
UdeG organiza el Segundo Congreso Internacional 
de Jóvenes Universitarios

Mariana gOnzáLez

Guadalajara será sede del 6 al 8 de abril, 
del Segundo Congreso Internacional 
de Jóvenes Universitarios, organiza-
do por la Universidad de Guadalajara 

(UdeG) y la Universidad del Valle de Atemajac 
(UNIVA). Al evento se espera la asistencia de más 
de mil 500 estudiantes de bachillerato, licenciatu-
ra y posgrado, además de investigadores y autori-
dades tanto estatales como federales.

La intención es que los chavos entre 17 y 22 
años e investigadores del tema de juventud dis-
cutan sobre los problemas a los que se enfrentan 
y que se agudizan por ser un sector poco atendido 
en las políticas públicas en todos los niveles de 
gobierno, señaló el doctor Mario Cervantes, coor-
dinador académico del Congreso. 

El programa académico está diseñado tanto 
con actividades académicas —con la presentación 
de investigaciones, conferencias y talleres— como 
culturales, con la finalidad de  facilitar los medios 
para que los jóvenes puedan expresarse, afirma 
la directora general del congreso, Patricia Rosas, 
quien agregó que harán uso de las nuevas tecno-
logías para acercar las actividades a quienes no 
puedan asistir.

El plato fuerte lo constituyen las conferencias 
magistrales, entre ellas destaca la que será impar-
tida por la académica y analista Denise Dresser, 
quien hablará a los jóvenes sobre 10 propuestas 
para cambiar a México. También el profesor de la 
Universidad de Girona, España, Pere Soler, hará 
reflexiones sobre la participación juvenil desde 

3Los jóvenes 

podrán participar 

con ponencias para 

discutir en mesas de 

trabajo.

Foto: José María 

Martínez

La gacEta

Este lunes 14 de febrero se mostrará 
el potencial de las súper computa-
doras para redefinir el futuro de 
nuestra sociedad, con la trasmi-

sión en vivo desde Nueva York, del juego de 
trivia JEOPARDY!, en la que Watson, una 
computadora fabricada por investigadores 
de IBM, competirá contra jugadores de élite 
y pondrá a prueba su conocimiento. 

El juego de JEOPARDY! presenta un gran 
reto a sus jugadores, desde el rango que abar-
ca temas de conocimiento hasta las variacio-
nes del vocabulario empleado para las pistas; 
cabe señalar que el poder analítico de una 
computadora normalmente está habituado 
a responder preguntas precisas. IBM no es 
una empresa dedicada al negocio del entrete-
nimiento, pero sí se encuentra en el negocio 
de la tecnología empujando fronteras.

El último reto similar fue cuando la com-
putadora Deep-Blue venció en ajedrez al 
campeón del mundo Kasparov, o la compu-
tadora Blue-Gene descifró el genoma hu-
mano en la pasada década. Se espera que 
éste sea otro momento que hará historia en 
la computación y que afectará las vidas de 
nuestra sociedad. 

La cita es a las 17:00 horas, en el Aula 
Amplia 6, del Centro Universitario de Cien-
cias Económico Administrativas. Durante 
el evento, expertos de IBM Guadalajara y 
de las áreas de sistemas de información del 
propio Centro Universitario discutirán so-
bre cómo la búsqueda en lenguaje natural 
de Watson puede beneficiar al mundo real 
y a las necesidades de solución para los ne-
gocios.

Este acontecimiento, que es un momen-
to histórico en la computación, al mostrar el 
potencial de la súper computadora, que tie-
ne procesamiento de lenguaje natural. 

El evento abierto a todo público. Invitan 
IBM y el Doctorado en Tecnologías de Ia In-
formación. Mayores informes: CUCEA/ Doc-
torado en Tecnologías de Ia Información, 
http://itphd.cucea.udg.mx, (33) 3770-3430, 
it.phd@cucea.udg.mx

Jeopardy! en 
el CUCEA
Este lunes será transmitida 
desde Nueva York la 
competencia de conocimientos 
entre la súper computadora 
Watson y jugadores de élite

las políticas de juventud actuales, como parte de 
la Cátedra de la juventud, que en breve podría te-
ner el aval de la UNESCO.

También habrá paneles de discusión y talleres 
sobre diversas temáticas, y un foro de expresión 
en el que participarán autoridades de gobierno 
como el Instituto Municipal de Atención a la Ju-
ventud. Los jóvenes que deseen participar con 
sus ponencias en algunas de las 5 mesas de tra-
bajo podrán hacerlo inscribiéndose hasta el 15 de 
marzo.

Dentro de las actividades culturales, el músico 
y artista gráfico José Fors hablará con los asisten-
tes sobre arte, juventud y cultura. También habrá 
un concurso de guión para teatro, cuyo ganador 
podrá montar la obra en diversas regiones de Ja-
lisco, además de la proyección del documental 
Qué pasa en la calle, de la directora Itzel Martínez, 
que muestra la dinámica de la ciudad de Tijuana 
en la perspectiva de los adolescentes que viven en 
la calle.

El centro cultural “El Colectivo” albergará la 
exposición de artes plásticas con el tema de “No 
más sangre”, del artista del grafitti “Peque” y la 
escultora tapatía Ana Paula Mantilla. 

Habrá además un concurso mediante la red 
social Facebook en el que los chicos deberán subir 
sus fotografías sobre su visión del Congreso. El 
cierre de actividades será en la Plaza Liberación 
con un concierto gratuito en el que participarán 
bandas locales aún por confirmar.

Mayores informes en la  página: www.jovene-
suniversitarios.com o en la cuenta de Facebook: 
facebook/jovenesuniversitarios. [
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Juan CarriLLO

Mediante una nueva 
línea de formación y 
estudio, el Instituto 
de Neurociencias de 

la Universidad de Guadalajara, bus-
cará apuntalar una mejor atención 
de las personas que padecen algún 
problema neuropsicológico, infor-
mó su directora, Esmeralda Matute 
Villaseñor.

Añadió que en México y Améri-
ca Latina existen maestrías en neu-
ropsicología clínica. Sin embargo, 
al no haber un doctorado en esta 
área, la formación profesional de 
sus egresados “queda trunca”.

Con la próxima oferta educati-
va de la UdeG a este nivel, habrá 
un mejor tratamiento y cuidado 
de adultos que presentan enveje-
cimiento patológico, traumatismos 
craneoencefálicos, eventos vascu-
lares cerebrales, o de niños que en-
frentan trastornos de aprendizaje y 
déficit de atención e hiperactividad.

Esta línea de formación y estu-
dio formará parte del doctorado en 
ciencias del comportamiento, con 

P O S G R A D O

En marzo abrirán la 
convocatoria para 
el doctorado en 
neuropsicología. 
Único en México y 
Latinoamérica

Planean nuevo 
doctorado en la UdeG

orientación en neurociencias, im-
partido por dicho centro de estudios 
y está reconocido por su calidad en 
el padrón nacional de posgrados del 
Conacyt.

Destacó que a través de este es-
fuerzo pretenden realizar estudios 
aplicados en dicho campo, conocer 
mejor a la población que padece 
estos males, “tener mejores instru-
mentos de diagnóstico, evaluación 
neuropsicológica y de atención, 
realmente diseñados para la pobla-
ción de nosotros, no para otros paí-
ses y latitudes”.

Matute Villaseñor informó que 
para fortalecer la planta docente 
del Instituto de Neurociencias, 
adscrito al Centro Universitario de 
Ciencias Biológicas y Agropecua-
rias, se encuentra en pláticas con 
neuropsicólogos clínicos de pres-
tigio de habla hispana de diversas 
naciones.

La mecánica de apoyo para la 
docencia estaría fundamentada a 
través de años sabáticos, videocon-
ferencias e incluso existe la posibi-
lidad de que alumnos de la UdeG 
puedan realizar estancias académi-
cas en otros lugares.

El marzo próximo abrirán la con-
vocatoria para cursar el doctorado, 
el cual iniciará en febrero de 2012. 
Los interesados deberán enviar so-
licitud.

Par más informes comunicarse 
con Pilar Vidaurre, al teléfono 38 
18 07 40 o al correo electrónico vita-
li2315@hotmail.com. [

5El posgrado 

tendrá orientación 

en neurociencias.

Foto: Archivo
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Cayetano Casillas 
donó terrenos para la 
construcción del Centro 
Universitario de los Altos

Reconocen altruismo 
a favor de la UdeG

Juan CarriLLO

El Rector general de la Uni-
versidad de Guadalaja-
ra, Marco Antonio Cortés 
Guardado, acompañado de 

autoridades universitarias, develó el 
4 de febrero, una placa en honor al 
licenciado Cayetano Casillas y Ca-
sillas por su labor altruista a favor 
de la Universidad y en general por 
la educación en Tepatitlán de Mo-
relos, Jalisco, a cuyo centro (Centro 
Universitario de los Altos (CUAltos) 
entregó últimamente dos hectáreas.

“Queremos dejar constancia pú-
blica [de lo] que ha caracterizado 
a nuestro homenajeado: su incan-
sable labor por la promoción de la 
educación y la cultura. Él ha sido 
un hombre generoso y convencido 

de lo que proporciona este binomio 
y por el impacto positivo que ha de-
jado a lo largo de los años en la vida 
económica y en el desarrollo social 
de esta región”, señaló durante su 
intervención el Rector general.

Cortés Guardado reiteró que 
gracias al apoyo que buscó Casillas 
y Casillas ante distintas instancias 
en la década pasada fue posible ob-
tener la donación del terreno que 
ahora alberga al CUAltos. 

“En septiembre pasado, como 
una muestra más de su inagotable 
generosidad, donó a este centro 
universitario un predio de más de 
20 mil metros cuadrados, que en-
riquece aún más el patrimonio de 
la Universidad, para expandir y 
asegurar así las futuras activida-
des científicas y educativos en esta 
zona. Él es un ejemplo a seguir y los 
universitarios nos encargaremos de 
guardar su memoria”.

Quien fuera el impulsor de la Red 
Universitaria hace 17 años, y exrec-
tor de la Universidad de Guadalaja-
ra, Raúl Padilla López, rememoró 
las anécdotas y detalles en las que el 

CUAltos fue gestado gracias a la in-
cansable labor de Casillas y Casillas. 

“Tengo dos motivos para estar 
emocionado: uno de ellos es porque 
soy alteño por los cuatro costados, 
ya que mis ancestros son de estas 
tierras. Además, por rendir este re-
conocimiento que es justo, obliga-
do, necesario e impostergable, por 
lo mucho que ha hecho por la Uni-
versidad y por la ciudad”.

Emocionado, ante un lleno del 
auditorio principal del CUAltos, 
Casillas y Casillas dijo sentir senti-
mientos encontrados de “pena y or-
gullo. Pena, por tan inmerecidos elo-
gios y orgullo porque me motivan a 
salir adelante con sus aplausos y por 
tener frente a mí a tres rectores de 
mi Universidad. Eso no le sucede a 
cualquiera y a mí me sucedió”.

Durante el reconocimiento estu-
vieron también presentes el exrector 
José Trinidad Padilla López; el vice-
rrector ejecutivo, Miguel Ángel Na-
varro Navarro; el secretario general, 
Alfredo Peña Ramos; la rectora del 
CUAltos, María Esther Avelar Álva-
rez, y la presidenta municipal de Te-
patitlán, Cecilia González Gómez. [

5Cayetano Casillas (tercero de izquierda a 

derecha) acompañado de ex rectores, y la alcaldesa 

del municipio y autoridades universitarias.

Foto: Archivo
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P rofesores investigadores y estu-
diantes del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías, ela-
boran un plástico biodegradable con 

residuo de la cáscara de camarón y suero de 
leche.

Este polímero biodegradable, llamado áci-
do poliláctico, servirá para elaborar suturas, 
prótesis, implantes, entre otros insumos del 
área médica, así como para fabricar botellas 
ecológicas y bolsas para la basura, con el plus 
de que ya no se tendrán que separar los de-
sechos, porque la misma bolsa es biodegra-
dable.

“Los resultados son interesantes. Utiliza-
mos el residuo de la cáscara de camarón, que 
es rico en proteína, como suplemento para la 
fermentación del lactosuero y aprovechamos el 
lactosuero, que tradicionalmente a las empre-
sas no les sirve, por lo menos aquí en el país”, 
explicó el profesor investigador José Anzaldo 
Hernández.

Precisó que de esta manera se obtiene el be-
neficio de dos residuos que tienen un impacto 
ecológico importante para obtener un producto 
ecológico, como el ácido poliláctico, es decir, un 
plástico biodegradable. 

“Por un lado se disminuye la cantidad de 
contaminantes de la industria lechera, lo que 
representa el 90 por ciento de sus residuos y 

Un plástico “amigable”
S E R  V I V O

En un año, universitarios podrían presentar 
un plástico biodegradable, elaborado con 
cáscara de camarón y suero de leche. El 
proyecto forma parte de un trabajo de tesis 
de estudiantes de química

4La materia prima 

de este plástico 

sería la cáscara de 

camarón.

Foto: Archivo

baja el índice de contaminación de esa agua. 
Por lo que el impacto es doble”.

Anzaldo Hernández abundó que aún care-
cen de los estudios para conocer si resultará un 
producto económico, aunque por lo pronto se 
sabe que ecológico y técnicamente es viable.

La investigadora Yolanda González, inte-
grante del equipo, señaló que en este momento 
se encuentran en la parte de fermentación, eta-
pa preeliminar para transformar la lactosa que 
está en el lactosuero, mediante una bacteria 
llamada lacto basilus plantarum, y obtener el 
ácido láctico.

“Estamos trabajando la separación del ácido 
láctico. La segunda etapa es la polimerización 

del mismo y finalmente llegar a la obtención de 
ácido poliláctico”, indicó la investigadora del 
CUCEI. El equipo estima presentar el producto 
final en un año aproximadamente.

Este proyecto es tema de tesis de Alejandra 
Sofía Juárez Villa y Sergio Ruiz Rivera, estu-
diantes de la licenciatura en química, quienes 
ya obtuvieron dos premios por este trabajo: el 
primer lugar en el Concurso nacional de car-
teles, organizado por la Sociedad Química de 
México en 2009 y otro más convocado por el 
Tecnológico de Monterrey.

Sofía Juárez, una de las autoras de la pro-
puesta, dijo que este proyecto nació de la nece-
sidad de encontrar alternativas al respecto. [



lunes 14 de febrero de 2011 15

durrutY Jesús de aLBa Martínez*

“Y llamando Pilatos a Nahum, hombre de ciencia

 y conocedor de la historia, le dijo:

–Nahum, me sabe muy mal que a vuestra nación

se le haya metido en la cabeza crucificar a ese hombre.

¡Que os parta un rayo! ¡Es una injusticia!

Crucifixión, Karel Capek, 1927

He de iniciar con una amistosa re-
convención a las autoridades y 
académicos del ITESO, que no hi-
cieron una profusa publicidad de la 

presencia en Guadalajara, a finales de octubre 
pasado, del director del Observatorio Vaticano, 
doctor José G. Funes, S. J., como ponente de la 
cátedra “Eusebio Francisco Kino, S. J.”, que tuvo 
por título “Ciencia e iglesia en diálogo. La pers-
pectiva de un astrónomo vaticano”. Un vistoso 
cartel, perdido entre otros tantos en los pasillos 
del Departamento de Filosofía, de la Universidad 
de Guadalajara, daba cuenta de la actividad.

Sirva ello como reflexión acerca del pobre 
papel que hemos hecho en cuestión de divul-
gación de las actividades relacionadas con la 
cultura científica en nuestra ciudad y estado. 
Podemos preguntarnos, ¿por qué en los medios 
masivos de comunicación no se da cuenta –con 
poquísimas excepciones– de tales actividades? 

Dejemos esto y procedamos a un disperso, 
pero no por ello menos enjundioso, brincoteo 
por diversos libros en los que se discurre so-
bre el origen del universo y de la práctica de la 
que ahora llamaríamos ciencia, en el seno de la 
iglesia, y en locaciones diferentes. En ese sen-
tido titulé “Orígenes”.

Observatorio Vaticano
Ya que mencionamos al astrónomo vaticano, 
iniciemos con la traducción al castellano del li-
bro Brother astronomer. Adventures of a Vatican 
scientist, que en nuestro idioma lleva el título 
de El otro cielo. Revelaciones científicas de un 
astrónomo del Vaticano, del padre Guy Consol-
magno, S. J. La edición mexicana de 2000, está 
basada en la edición en inglés del mismo año. 

De la introducción titulada “Un día en la vida”, 
tomamos: “A muchos les sorprende que el Vatica-
no sostenga un observatorio de astronomía. En 
cierta ocasión The Chicago Tribune... señaló que 
somos los astrólogos del Papa que cada año fijan 
la fecha de Pascua. El Weekly World News cree 
que estamos formándonos para evangelizar a los 
marcianos. En un programa de entrevistas que 
se transmite a altas horas de la noche se ha men-
cionado que somos parte de una conspiración 
para encubrir la verdad sobre los ovnis”.

En cuanto al surgimiento de lo que ahora 
llamamos ciencia, escribe: “Pero, de hecho, la 
astronomía forma parte de las siete disciplinas 

Los orígenes de la 
ciencia en la Iglesia

que se impartían en las universidades medie-
vales y también éstas fueron fundadas por la 
Iglesia. El “padre de la geología”, que describió 
y clasificó por primera vez los minerales, fue un 
monje dominico conocido hoy con el nombre de 
Alberto el Grande. El “padre de la astrofísica”, 
que clasificó las estrellas por sus espectros, fue 
un jesuita, Angelo Secchi. Georges Lemaître, 
sacerdote del siglo XX, formuló la moderna teo-
ría del big bang (la gran explosión)”.

El libro es una amena autobiografía del padre 
Consolmagno, curador de la importante y bicente-
naria colección de meteoritos de la Specola Vati-
cana, el Observatorio Vaticano, en cuatro partes. 
Inicia con “Sobre estas rocas”. Continúa con “La 
confesión de un científico del Vaticano”, que tiene 
el peculiar parágrafo titulado “La enajenación de 
la cultura popular”, cuyas primeras palabras invi-
tan a seguir: “¿Qué es exactamente esta escisión 
entre ciencia y religión?” La tercera parte refiere 
“Una vez en la vida”, cuyo parágrafo final lleva por 
título la inquisitiva pregunta “¿Bautizaría usted a 
un extraterrestre?”; la cuarta y última parte se re-
fiere a “La blancura grande y salvaje”, que en nue-
ve parágrafos reseña la expedición a la Antártida 
en busca de meteoritos, que emprendió en 1996 
el padre Consolmagno. El epílogo del libro lo con-
forma una sección de preguntas frecuentes de los 
hipotéticos lectores y sus respuestas.

Curiosamente el Observatorio Vaticano es 
una de las instituciones científicas dedicada a 
la astronomía más antiguas del mundo, pues 
se organizó a instancias del papa Gregorio XIII 
(quien también propició el calendario que uti-
lizamos en la actualidad), en 1578, ubicándose 
entonces en la Torre dei Venti, del complejo va-

ticano y fue encomendado su funcionamiento 
a la Compañía de Jesús.

Matemático reformador del calendario
Christopher Clavius (1537-1612) nació en la re-
gión alemana de Bamberg. Un mes antes de 
cumplir 17 años se enrola en la orden jesuita, que 
apenas alcanzaba el millar. El eclipse total de Sol, 
de 1560, lo decidió a dedicarse a la astronomía, 
aunque la mayor parte de su formación universi-
taria y las obras que escribió versaron sobre ma-
temáticas, al grado de ser nombrado matemático 
en jefe de la comisión que en 1582 estableció el 
calendario que conocemos como gregoriano, en 
honor al papa que impulsó dicha reforma. Por 
su desempeño en las matemáticas fue conocido 
como el “Euclides del siglo XVI” y perfiló la edu-
cación en matemáticas de la Compañía de Jesús.

En Guadalajara
Establecido en 1699 el Seminario Conciliar Tri-
dentino del señor san José (actual Seminario 
Diocesano de Guadalajara), es la institución 
de educación superior más antigua en nuestra 
región que sigue en funcionamiento. De sus 
aulas, en sedes diferentes e incluso itinerantes 
durante las persecusiones religiosas, han sur-
gido talentos para el cultivo de la ciencia. Qui-
zá uno de los más preclaros sea el presbítero y 
doctor Agustín de la Rosa y Serrano, de quien 
ya hemos escrito en estas páginas (cfr. “Precur-
sores de la astronomía en Jalisco: presbítero 
doctor Agustín de la Rosa y Serrano” Gaceta 
Universitaria, número 345, 24 de mayo de 2004, 
p.15). Además de sus libros sobre astronomía, 
matemáticas, hay un estudio de historia de la 
ciencia en México y el Tratado de la luz. De 
este último no hemos encontrado ejemplar en 
las diversas bibliotecas y repositorios visitados, 
aunque sí numerosas referencias a él por su 
discusión de la naturaleza de la luz. [

* LiCenCiadO en FísiCa adsCritO aL institutO 
de astrOnOMía Y MeteOrOLOgía, deL CuCei; es 
MieMBrO deL dePartaMentO de estudiOs Histó-
riCOs de La arQuidióCesis de guadaLaJara.
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3Grabado 

representando 

a Christopher 

Clavius, S. J., en su 

estudio (cortesía 

de Observatorio 

Vaticano). 

Foto: Archivo

 El personal de la COPLADI se une al 
duelo de nuestro compañero 

Mtro. Javier Gonzalo
 Rodríguez Ruiz

por el sensible fallecimiento de su 
Señora Madre

Doña María de Jesús 
Ruiz Alonso

Con solidaridad y ánimo le acompañamos 

en esta lamentable pérdida.

Descanse en Paz
Guadalajara, Jal. 8 de febrero de 2011

COORDINACIÓN GENERAL DE 
PLANEACIÓN Y DESARROLLO INSTITUCIONAL
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‘seguimiento a trámite’ ingresan 
el número de registro y fecha de 
nacimiento y de esta manera se 
les informa cuándo y dónde de-
ben presentarse para tomarse la 
foto y que les den su credencial 
de estudiante”.

Quiroz Nuño señala que sin 
esa credencial no podrán hacer 
su examen de admisión. Ahí mis-
mo viene el día, la hora y el lugar 
donde el aspirante debe presen-
tarlo. “Es importante leer bien, 
porque hay algunos centros que 
hacen sus exámenes de admisión 
en otras sedes. Varios alumnos se 
confunden y luego se van para 
otro lado”.

La fecha del examen para li-
cenciatura será el 21 de mayo, 
mientras que para bachillerato 
el 28 de mayo y el 4 de junio. Los 
egresados de preparatorias de la 
UdeG deben ingresar su código, 
para cargarles el promedio de ma-
nera electrónica. Los que no sean 
de preparatorias de la UdeG tie-
nen que presentar sus papeles de 
la escuela que provienen. Aque-
llos que ya hicieron trámites y en-
tregaron sus documentos, pero no 
salieron en listas, deben retirar-
los con la credencial de aspirante 
pasado y volverlos a ingresar con 
la nueva.

El Sistema de Universidad Vir-
tual (SUV) de la UdeG, abrió tam-
bién su calendario de trámites de 
admisión 2011B, el cual abarca el 
mismo periodo para realizarlos 
que el resto de la Universidad, 
pero sólo para licenciaturas y ba-
chillerato, ya que para aspirar a 
posgrados se abrirían fechas pos-
teriores. 

De acuerdo con Martha Angé-
lica Ponce Chávez, coordinadora 
de Control Escolar del SUV, la di-
ferencia sustancial radica en que 
los posibles alumnos tienen que 
“descargar” dos órdenes de pago, 
puesto que la selección se realiza 
después de haber tomado un cur-
so en línea.

Según la propia Ponce Chávez, 
este curso tiene una duración de 
9 semanas y es totalmente en lí-
nea. Se realiza en lugar del exa-
men College Board, que llevan a 
cabo los aspirantes “comunes” de 
la UdeG. Otra de las ventajas de 
este sistema es que toda la docu-
mentación puede entregarse por 
medio de mensajería en línea.

Para mayores informes entrar 
a la página del SUV: www.udgvir-
tual.udg.mx [

UDG 

Trámites para 
calendario 2011 B

D urante todo lo 
que resta de 
febrero, los es-
tudiantes que 
quieran ingre-
sar a los plantes 

de la Universidad de Guadalaja-
ra, tanto en bachillerato como en 
cualquier licenciatura, tienen que 
ingresar sus datos en la página 
electrónica: www.escolar.udg.mx, 
señaló el jefe de la Unidad de ad-
misiones de Control Escolar, de la 
Universidad de Guadalajara, Pa-
blo Quiroz Nuño.

“Al ingresar a nuestra página 
electrónica tienen que llenar la 
solicitud, y en ésta deben poner 
los datos generales, como la ca-
rrera que desean estudiar. Una 
vez llenados los datos completos, 
ahí mismo les saldrá su orden de 
pago, para que lo hagan en los 
bancos ahí señalados. Para licen-
ciatura son 562 pesos y para ba-
chillerato 496 pesos”.

Añade que el pago incluye el 
costo del examen de admisión, la 
credencial de aspirante, el holo-
grama y el proceso de selección. 
Hasta hoy llevaban más de 62 mil 
registros. La experiencia en fe-
chas anteriores es de alrededor 
de 120 mil (para bachillerato cer-
ca de 70 mil y 50 mil para licen-
ciaturas).

“Lo principal es que los intere-
sados se registren, pues de no ha-
cerlo ya no podrán continuar con 
sus trámites. El pago lo pueden 
realizar hasta el 3 de marzo. Dos 
días hábiles después de haber he-
cho el pago tienen que ingresar 
de nuevo al sistema para obtener 
la cita para recibir su credencial 
de estudiante. En el apartado de 
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CUVALLES 

Día de los humedales

D iversas organi-
zaciones am-
bientales repre-
sentadas en el 
Comité técnico 
para el manejo 

integral de presa La Vega, celebra-
ron el Día Mundial de los Hume-
dales con una jornada de limpieza 
de basura y lirio en el área de la 
presa correspondiente al andador 
de Los arcos, del municipio de 
Teuchitlán.

Alumnos del CUValles, de 
las licenciaturas de de-
recho, agronegocios 
y contaduría, par-
ticiparon por cer-
ca de dos horas 
para recoger, 
con bolsas de 
plástico, el lirio 
retirado por los 
pescadores.

También acu-
dieron alumnos de 
secundaria de Teuchit-
lán y la telesecundaria de La 
Estanzuela, las tres cooperativas de 
pescadores –La Estanzuela, Guachi-
montón y presa La Vega–, personal 
del ayuntamiento de Teuchitlán, 
de la Secretaría de Medio Ambien-
te para el Desarrollo Sustentable 
(Semades) y de la Comisión Estatal 
del Agua (CEA), así como represen-
tantes de la zona restaurantera en 
mención y de asociaciones civiles, 
como Biodiverso, PROTEU, entre 
otras.

Recalcó Sofía Hernández Mora-
les, jefa de Programas interinstitu-
cionales de la Comisión Estatal del 
Agua Jalisco, que celebraron even-
tos simultáneos en Ameca, Tala y 
en la cortina de la presa de La Vega, 
a la vez que impartieron talleres de 
educación ambiental coordinados 
por la CEA.

Hernández Morales recordó la 
trascendencia del involucramien-
to del CUValles en las acciones del 
comité técnico: “El centro univer-
sitario ha participado en acciones 
importantes, como la investigación 
para integrar la ficha Ramsar, el do-
cumento base para promover a la 
presa de La Vega como humedal de 
importancia internacional”.

Silvana Mariza Ibarra, técnica 
especialista ambiental de la Secre-
taría de Medio Ambiente para el 

SUV  

Formarían “Escuela 
del espectador” 

La profesora del Sistema 
de Universidad Virtual 
de la Universidad de 
Guadalajara (UDG Vir-
tual), Alejandra Tello, 
ganó una beca por 50 

mil pesos del Fondo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Jalisco con su 
proyecto “Escuela del espectador”, 
que consiste en hacer reuniones pe-
riódicas con espectadores de teatro 
para comentar las obras y así formar 
nuevos promotores del teatro local.

Explica que el proyecto consiste 
en hacer máximo tres grupos de 20 
personas cada una, para comentar 
entre ellos las obras de teatro que se 
presenten en la ciudad durante un 
año y hacer reuniones en las cuales 
también estén presentes los actores 
y directores. De esta manera podrán 
conocer de la propia voz de los profe-
sionales los pormenores que rodean 
las puestas en escenas, así como sus 
impresiones personales y contexto al-
rededor de dichas obras.

“Esas reuniones las vamos a rea-
lizar a partir del próximo mes, en 
Guadalajara y cada 15 días con 20 es-
pectadores básicos. La beca también 
incluye dos programas piloto en Puer-
to Vallarta y Ciudad Guzmán”, dijo.

Añade que este proyecto “le abo-
na mucho a la formación de nuevos 
públicos, porque además los especta-
dores interesados van a enriquecerse, 
porque yo les daría el contexto histó-
rico de la obra y género dramático. 
Además de que los espectadores van 
a enriquecerse en la materia, aparte 
ellos mismos van a convertirse en pro-
motores de las obras que vean”.

Alejandra Tello explica que esta 
idea surgió por primera ocasión en 
Buenos Aires, Argentina, en 2008, con 
el crítico de teatro Jorge Dubatti. Y 
luego fue traído ese mismo proyecto 
con el también crítico de teatro Bru-
no Bert. Y ahora es que la “Escuela 
del espectador” será abierto por vez 
primera en Guadalajara, Ciudad Guz-
mán y Puerto Vallarta.

El proyecto inicia el 1 de marzo. 
Los interesados tendrán sólo que pa-
gar su boleto de entrada a las funcio-
nes, aunque explica Alejandra Tello 
que habrá descuento para ellos y al-
gunos boletos de coetesía que serán 
rifados entre los inscritos. Mayores 
informes al: 30 44 73 86 y al correo 

electrónico: promotorateatral@yahoo.
com.mx. [

HC 

Avances de Medicina
 

En el marco del Día del 
Odontólogo se informó 
sobre los procedimien-
tos de calidad y bioma-
teriales de tercera ge-
neración, que preceden 

a los temas que se presentarán en el 
XIII Congreso Internacional de Avan-
ces en Medicina a realizarse del 24 al 
26 de febrero en la Expo Guadalajara.

La doctora Luz Patricia Santibáñez 
Escobar, jefa del Servicio Maxilofacial 
del Hospital Civil Juan I. Menchaca, 
y una de las expertas del módulo de 
Odontología del congreso, señaló que 
este módulo y el de Cirugía Maxilo-
facial ha organizado un programa de 
salud “vinculando al odontólogo con 
el resto del equipo de salud”.

De igual manera, Santibáñez Es-
cobar recordó que, ya que lo odon-
tólogos son grandes consumidores 
de materiales para restauraciones y 
reemplazos de tejidos, ha habido una 
evolución en los biomateriales que 
en este momento son de tercera ge-
neración, por lo tanto el concepto de 
“restaurar y reconstruir” ha quedado 
atrás, y ahora se habla de biomateria-
les “que promuevan la regeneración”.

En el mismo sentido, la doctora 
Santibáñez resaltó que aunque al ha-
blar de estos nuevos procedimientos 
se piensa en células madre, existe la 
diferencia de que los biomateriales 
referidos son creados por el hombre, 
y que una vez que son colocados en 
cualquier parte del organismo y no 
sólo en la cavidad oral, tienen la capa-
cidad de regenerar los tejidos.

La doctora Rocío Mariaud Sch-
midt, del Centro Universitario de 
Ciencias de la Salud, mencionó la 
participación que tendrá en el even-
to el doctor Daniel Araki Ribeiro de 
la Universidad de Sao Paulo, Brasil 
quien dará la ponencia acerca de la 
genotoxicidad de los materiales den-
tales y que tienen que ver con la bio-
compatibilidad de estos.

En este XIII Congreso se tocarán 
también temas como la nanotecnolo-
gía aplicada a la Odontología, el cán-
cer en la cavidad oral, así como la inci-
dencia y causas de la mala práctica en 
esta rama de la Medicina.

Más informes del congreso en 
www.hcgcongreso.com/index.cfm. [

Desarrollo Sustentable (Semades), 
indicó que “CUValles participa ac-
tivamente, junto con la Comisión 
Estatal del Agua, a través de sus 
espacios, para crear cultura para el 
cuidado del líquido”. [

CUCSH 

Diplomado en política 
exterior

E l Departamento de 
Estudios Interna-
cionales, del Cen-
tro Universitario 
de Ciencias Socia-
les y Humanidades 

(CUCSH), invita al diplomado en 
política exterior de México y las 
relaciones internacionales de los 
gobiernos locales, que dará inicio 
el 18 de febrero y concluirá el 16 
de abril.

Dirigido a estudiantes interesa-
dos en el tema de las relaciones in-
ternacionales, así como a funciona-
rios del sector público y privado, el 
curso tiene como finalidad conocer, 
analizar y sistematizar el estudio de 
este fenómeno que viven todos los 
países.

“Se trata de buscar una expli-
cación precisa sobre la correlación 
entre el Estado-nación y los gobier-
nos locales, en términos teóricos y 
a través de un análisis a fondo de 
un campo de estudio relativamente 
reciente”, expresó el doctor Roberto 
Hernández, jefe del Departamento 
de Estudios Internacionales.

Para este fin se contará con la 
participación de más de una doce-
na de especialistas de la Universi-
dad de Guadalajara, el Centro de 
Investigación y Docencia Econó-
micas (CIDE) y el Instituto Tecno-
lógico de Estudios Superiores de 
Occidente.

Destacan las conferencias ma-
gistrales a cargo de Rafael Veláz-
quez Flores, especialista en estu-
dios internacionales, y de Jorge 
Schiavon Uriegas, especialista en 
ciencia política y relaciones inter-
nacionales, ambos investigadores 
del CIDE.

Para mayores informes, comu-
nicarse al Departamento de Estu-
dios Internacionales del CUCSH 
(edificio “L”, planta alta), al 38 19 33 
14, extensiones 23301, 23466 o bien 
escribir al correo: dlomadopolext@
gmail.com [
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5El acceso a la web 

es a través del link 

http://148.202.89.7/

vallesweb/

Foto:  Archivo

Desde el primer día del mes de febrero, el 
campus universitario dió a conocer la nueva 
imagen de su página web, la cual integra 
diversas herramientas, entre ellas, canal de 
video, Podcast, y chat para atender solicitudes y 
orientaciones a los estudiantes que lo requieran 
en tiempo real

entre el Centro Universitarioy la 
sociedad en general a través de la 
calidad y pertinencia de la infor-
mación que se publica.

Juan Luis Gómez Núñez, Coor-
dinador de Tecnologías para el 
Aprendizaje del CUValles, seña-
ló que la nueva plataforma web 
tiene como objetivo generar una 
comunicación integral entre la co-
munidad del Centro Universitario 
y la región, a través de las nuevas 
tecnologías y las redes sociales.

Aseguró que la renovación se 
trata de una integración de he-
rramientas, “todo se encuentra en 
un solo sitio”. Por ejemplo, habrá 
servicios como soporte técnico y 
multimedia, trámites de control 
escolar y orientaciones médicas, 
nutricionales y psicológicas, todo 
por medio de un chat en el que 
se brindarán soluciones en tiem-
po real. Además se prevé que se 
sumen otros servicios como las 
consultorías jurídicas y a empre-
sarios.

También se incluye la versión 
más moderna de Moodle, plata-
forma de estudio para estudiantes 
con el fin de complementar sus 
clases presenciales por medio de 
internet, se tiene además acceso 
directo al Sistema Integral de In-
formación y Administración Uni-
versitaria (SIIAU), al correo elec-
trónico institucional, a la sección 
de egresados del Centro Univer-
sitario, así como a herramientas 

para investigadores y académicos.
El desarrollador web, José 

Isaac López Pallares, abunda so-
bre la distinción de perfiles en la 
nueva plataforma y menciona que 
“se identifican ligas especializa-
das según el tipo de usuario que 
navegue por la página ya sea un 
aspirante, un estudiante, egresa-
do, académico o investigador”.

Para el público en general se 
busca que el sitio web brinde un 
reflejo de lo que es el Centro Uni-
versitario y los beneficios que ten-
drían al estar ligados al mismo, 
se vinculan recorridos virtuales, 
la información de las carreras, los 
programas de estudio, entre otras 
aplicaciones.

Los servicios que ya están en 
línea forman parte de una primera 
etapa en la evolución tecnológica 
de CUValles, en la siguiente prevén 
integrar una oficina digital y un ob-
servatorio científico. Después con-
templan incluir una base de datos 
universal, por medio de datos úni-
cos integrados y se planea contar 
con todas las funcionalidades para 
finales de este año.

El nuevo diseño del sitio está 
estructurado para que el usuario 
permanezca dentro del mismo 
entorno aún cuando visite sitios 
externos, como SIIAU o cualquier 
liga de interés referenciado en la 
propia página, con ello el usuario 
tiene la posibilidad de regresar fá-
cilmente a la ventana principal. [

Innovación web en CUValles

ruBÉn Hernández rentería

R enueva su sitio web el 
Centro Universitario de 
los Valles (CUValles). 
Un canal de video y de 

podcast son algunos de los puntos 
innovadores para que los usuarios 
encuentren todo lo que requieren, 
particularmente los alumnos, do-
centes y trabajadores de este cam-
pus universitario.

En el canal de video se trans-

mitirán conferencias, informes 
de actividades, mensajes de los 
funcionarios, sesiones del Con-
sejo General Universitario y todo 
lo que sea necesario hacer del co-
nocimiento de la comunidad uni-
versitaria. En lo que respecta el 
servicio de Podcast se habilitará 
el acceso a videos educativos.

Fue el primero de febrero cuan-
do se lanzó este nuevo sitio y está 
diseñado con el propósito de ge-
nerar una mayor interactividad 
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Noticieros de Radio UdeG, 
pioneros en su género
Son los primeros informativos universitarios en 
transmitirse por radio y televisión

eduardO CarriLLO

Los espacios informativos 
de Radio Universidad de 
Guadalajara, conocidos 
como Medios UdeG Noti-

cias, se mantienen a la vanguardia 
en nuestro país, luego de que fueran 
incorporados a las transmisiones te-
levisivas de XHUDGTV Canal 44, el 
mismo día que lanzaran al aire su 
señal, el 31 de enero pasado.

La directora de Red Radio UdeG, 
Luz Elena Castillo Díaz, destacó que 
con la fusión en dos lenguajes (audio 
y visual), la emisora universitaria de 
Jalisco se coloca como pionera en el 
Sistema Nacional de Productoras y 
Radioemisoras de Instituciones de 
Educación Superior, que pertenece a 
la ANUIES y agrupa a 120 estaciones.

De ese sistema “somos el más 
grande, porque somos ocho (esta-
ciones en Jalisco)”, dijo. Además, 
ninguna radio, tiene noticiero de 
información general, ya que princi-
palmente están enfocadas a lo cul-
tural o universitario. “Y es la única 
que hace un híbrido”, indica.

A pesar de que se manejan dos 
lenguajes distintos, el encuentro 
fue amistoso, aunque, reconoció, 
hay muchas cosas que se deben pu-
lir, sobre todo en lo visual y resaltó: 
“Las cinco horas que transmite la 
televisión en vivo son las que envía 
Radio Universidad a través de sus 
noticias”, explicó Castillo.

Para lograr esto, se requirió de una 
inversión cercana a los 2 millones de 
pesos, que incluyó la compra e insta-
lación de fibra óptica, para enviar la 
señal del Piso 12 del Edificio Admi-
nistrativo a las instalaciones del Ca-
nal 44. También, fueron modificados 
los servicios de voz y datos, además 
de que fue creado un foro auxiliar 
para televisión en Radio UdeG.

El director de información de Me-
dios UdeG, José Alonso Torres Váz-
quez, destacó que en el formato híbri-
do buscarán potencializar las ventajas 

que tienen los espacios informativos 
que tiene la Universidad, respecto a las 
emisoras comerciales, en cuanto a la 
pluralidad de opiniones y análisis con 
un grupo de expertos de todo el país.

“Además del equipo de reporteros 
que realizan Medios UDG Noticias y 
cuya labor enriquece día con día el 
acontecer público de Jalisco y Méxi-
co, tenemos una excelente oferta 
de expertos periodistas e investiga-
dores que convierten a Radio Uni-
versidad en una opción diferente, 
analítica y crítica, en resumen, más 
completa de la historia que se cons-
truye en el país”, agregó.

Algunos de los especialistas que 
colaboran en Medios UDG Noticias 
son: Ramón Alberto Garza, Alejan-
dro Almazán, Álvaro Delgado, Javier 
Valdez, Félix Arredondo, Alfredo Ja-
life y Diego Petersen, entre otros.

Red Radio Universidad de Gua-
dalajara está integrada por ocho 
emisoras que transmiten en los mu-
nicipios de Ameca, Autlán, Ciudad 
Guzmán, Colotlán, Guadalajara, 
Lagos de Moreno, Ocotlán y Puer-
to Vallarta. Dan cobertura a Jalisco 
y estados como Michoacán, Gua-
najuato, Zacatecas y Nayarit.

Hay que recordar que los noticie-
ros de Radio Universidad de Guada-
lajara fueron creados hace 19 años 
para discutir y analizar la noticia. 
Desde 1993 hay cinco horas de noti-
cias diarias. En la actualidad son: dos 
en la mañana, de 7:00 a 9:00 horas, un 
par en la tarde, de 13:00 a 15:00 y otra 
en la noche 20:00 a 21:00 horas.

Al hacer un balance del trabajo de 
noticias, Castillo Díaz concluyó que a 
pesar de que el equipo de noticias es 
pequeño, mantiene su compromiso 
con el análisis. “Son espacios para pen-
sar, donde se invita a la opinión, donde 
el radioescucha importa y opina. Don-
de la verdad es un compromiso social”.

 Para escuchar o ver los noticie-
ros ingresar a las páginas http://
www.radio.udg.mx/guadalajara y 
http://www.udgtv.com/ [

5Cabina de 

trasmisiones de 

Radio Universidad 

de Guadalajara.

Foto: Jorge Alberto 

Mendoza
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A rugir en el emparrillado
La espera ha terminado: la Universidad de Guadalajara está lista para presentar a su equipo de futbol americano. Ya 
es oficial la participación en las categorías juveniles y esperan a fin de año conformar el equipo mayor 

Día Hora Local Visita
6 Marzo 13:00 UVM San Luis Potosí Leones Negros UdeG

13 Marzo 13:00 Espartanos de León Leones Negros UdeG

20 Marzo 13:00 Leones Negros UdeG
Universidad Autónoma de 
Tamaulipas

27 Marzo 13:00 Leones Negros UdeG
Universidad Autónoma de 
Zacatecas

03 Abril 13:00 Leones Negros UdeG Panteras de Morelia

10 Abril 14:00
Colegio de Bachilleres 
Querétaro

Leones Negros UdeG

Los partidos de local se juegan en el campo 4 de la unidad deportiva del Núcleo Tecnológico

Laura sePúLVeda VeLázQuez

El futbol americano es un 
deporte de experiencias, y 
creo en cada una de ellas”. 
Fue una de las frases que 

inmortalizó Vincent Lombardi, uno 
de los mejores entrenadores de 
futbol americano de la historia, así 
como una figura representativa de 
este deporte y del espíritu ganador.

Su conocimiento y sabiduría han 
sido inspiración para muchos de los 
amantes de este deporte, que más 
allá de la actividad física, cumple 
con una función formativa entre 
quienes lo practican.

Fue hace cinco años cuando la 
UdeG emprendió la misión de con-
tar con un equipo de futbol ameri-
cano. Hoy la meta está cumplida y 
el proyecto crece día con día, a decir 
de uno de sus entrenadores, Marco 
Antonio Cárdenas Núñez. “El equi-
po ha crecido de manera significati-
va. Iniciamos con la categoría inter-
media, conformada por estudiantes 
de licenciatura y hoy tenemos cate-
goría juvenil, con jugadores de pre-
paratoria, además de que este año 
pretendemos conformar la catego-
ría mayor, entre otros planes”.

Explica que actualmente la ca-
tegoría intermedia se encuentra en 
etapa de preparación, para lo que 
será su participación en un torneo 
de la Conferencia Atlética del Bajío, 
mismo que comienza el próximo 6 de 
marzo ante la Universidad del Valle 
de México, campus San Luis Potosí.

“Esta liga se hizo con el afán de 
que el futbol americano no fuera tan 
caro. Fue una iniciativa del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores 
de Monterrey, campus Irapuato y se 
sumaron las universidades autóno-
mas de Zacatecas y Aguascalientes, 
además de equipos de San Luis Po-

nicas y algunos partidos de prepara-
ción para llegar a punto al torneo.

“El 2011 pinta muy bien para 
resurgir este proyecto, con el apo-
yo de los patrocinios que tenemos. 
Los uniformes son donados por Gel 
Xtreme y la hidratación para los 
juegos de local y de visitante es faci-
litada por Electrolit. Esperemos que 
poco a poco se sumen más apoyos”.

Valentín García Romero es otro 
de los entrenadores del equipo. Se-
ñala que los entrenamientos son de 
lunes a viernes, de 19:00 a 21:00 ho-
ras, en el Estadio Tecnológico y las 
puertas están abiertas para todos 
los que quieran formar parte del 
equipo Leones de la UdeG.

“Sólo necesitan ganas de ejerci-
tarse y compromiso con el equipo. 
Nosotros no cobramos inscripción, 
ni mensualidad. Sólo se necesitan 
los gastos de la liga, mismos que se 
dividen entre todos. En cuanto a la 
indumentaria, los entrenadores te-
nemos algunas utilerías que hemos 
conseguido por donaciones de pa-
dres o patrocinios. Aunque es poca, 
mientras podamos se las prestamos 
a los jugadores y ya poco a poco 
ellos van comprando las propias”. 

Explicó que cada semestre con-
forman equipos de entre 40 y 45 ju-
gadores, por lo que tienen material 
humano de donde elegir y esperan 
que para la categoría mayor se inte-
gre un grupo de 60 elementos.

Dieron a conocer que las puertas 
no están cerradas para las mujeres. 
Las interesadas en formar parte del 
equipo de Tocho Bandera, una versión 
de futbol americano para mujeres, 
pero sin contacto físico, modalidad 
para la que ya hay planes de una liga, 
también pueden acercarse a ellos.

Para mayores informes llamar al ce-
lular 3314 678711 o escribir al correo elec-
trónico valentin.garcia@live.com.mx [

tosí y Michoacán. Actualmente parti-
cipan siete equipos”.

En cuanto a los resultados en 
participaciones anteriores en este 
torneo, explica que en general el 
balance ha sido positivo, ya que en 
las últimas ediciones han llegado a 

la etapa de semifinal y esperan este 
año llegar a la final.

Para la categoría mayor, cuyo tor-
neo inicia en octubre, los planes son 
empezar a trabajar con los jugadores 
en el aspecto físico, para en septiem-
bre comenzar con las cuestiones téc-

Calendario de juegos

5Entrenamiento 

del equipo de 

futbol americano 

de la categoría 

intermedia de la 

UdeG.

Foto: Mónica 

Hernández
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CUCEA mejora en lo deportivo
Los procesos de selección 
se profesionalizan. Cada 
vez más alumnos realizan 
por lo menos una actividad 
física

Laura sePúLVeda VeLázQuez

D urante su participación en la pa-
sada edición del Circuito Inter-
centros, el Centro Universitario 
de Ciencias Económico Adminis-

trativas (CUCEA), mejoró su productividad 
en cuanto a los resultados, superando las ci-
fras de su participación en 2009.

El CUCEA participó con 180 estudiantes 
en las 18 disciplinas convocadas por la Coor-
dinación de Cultura Física, logrando obtener 
20 primeros lugares, entre otros resultados, 
según explicó José Carlos Velador, de la Uni-
dad de deportes de este plantel universita-
rio.

“Nos deja satisfechos la participación, ya 
que se obtuvieron 20 primeros lugares y en 
2009 fueron 10, por lo que incrementamos al 
doble la cifra, tanto en deportes individuales 
como de conjunto. Incluso en natación ga-
namos todo, con excepción de la prueba de 
dorso”.

En el proceso 2010 para seleccionar a los 
equipos representativos de dicho plantel, 
participaron 400 alumnos, mientras que en 

la contribución de elementos para integrar 
las selecciones de la Universidad de Guada-
lajara, dijo que no hubo incremento. 

Indicó que uno de los objetivos principa-
les es que cada vez más alumnos incluyan 
al deporte en sus actividades diarias, ya que 

5Equipo de 

basquetbol femenil 

del CUCEA.

Foto: Archivo

por lo regular dejan esta parte de la forma-
ción en segundo plano.

“Estamos en esa etapa de la promoción 
del deporte. Lamentablemente existe una 
cultura en la que la actividad física se deja 
en segundo término, pero creo que podemos 
hacer promoción para que los muchachos 
regresen a las canchas a entrenar, mediante 
la organización de diversos eventos depor-
tivos”.

Argumentó que para ello están en coor-
dinación con la sociedad de alumnos, para 
involucrarlos y realizar algunas actividades 
en 2011.

“Estamos organizando las ligas internas. Va-
mos a arrancar con futbol este mes. Pretende-
mos lanzar la convocatoria y después empezar 
con basquetbol. Posteriormente haremos un 
torneo relámpago de tenis”.

Aunado a esto, José Carlos Velador aseveró 
que desean que los trabajadores administrati-
vos y académicos también tengan un estilo de 
vida saludable. Es otro de los objetivos de esta 
unidad, por lo que este 2011, al igual que en años 
anteriores, efectuarán actividades para ellos.

“En años anteriores hemos realizado tor-
neos de basquetbol y futbol para ellos y este 
año les organizaremos algunas competen-
cias”.

Los interesados en conocer las activida-
des deportivas que ofrece esta dependencia 
o en integrar a alguno de los equipos repre-
sentativos del CUCEA, pueden acudir a la 
Unidad de deportes, ubicada en la Coordina-
ción de Extensión. [
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BECAS

Becas del gobierno de Francia, año académico 2011-2012
dirigido a: egresados
·         apoyo: asignación mensual de 760 euros para manutención.
·         Cobertura social anual.
·         inscripción universitaria gratuita en caso de ser una universidad pública.
nota: el becario deberá cubrir el costo del transporte México-Francia-México y los gastos de la visa.
País: Francia
Organismos: gobierno de Francia  / s.r.e.
Fecha límite: 15 de marzo de 2011 (en la s.r.e. en guadalajara). 31 de marzo de 2011 (en la s.r.e. en la 
Ciudad de México).
 
Beca Fulbright-garcía robles para Profesores Visitantes
dirigido a:  Profesores, profesionistas y especialistas  
apoyo:
·         Manutención mensual de $2,500 dólares, más el salario de la universidad receptora (detalles en 
la descripción de cada uno).
·         gastos de instalación: $ 500 dólares.
·         gastos profesionales: equivalentes a $750 dólares.
·         Otros apoyos: determinados por la institución anfitriona que por lo general incluyen una 
manutención mensual.
·         dependientes: gastos para dependientes de $350 dólares por mes (sólo en el caso de que el 
dependiente acompañe al becario por lo menos el 80% del tiempo de la beca).
·         transporte aéreo: viaje redondo internacional para el becario y uno de los dependientes si la 
beca es por un año académico (y en el caso de que el dependiente acompañe al becario por lo menos 
el 80% del tiempo de la beca).
·         seguro médico: seguro médico Fulbright por $100,000 dólares.
·         Visa: apoyo en la tramitación de las visas J para el becario y sus dependientes.
País: estados unidos
Organismo: Comisión México-estados unidos para el intercambio educativo y Cultural (COMeXus).
Fecha límite: 22 de marzo de 2011
 
Convocatoria de ayudas universidad de zaragoza – santander para
estudios de doctorado, curso 2011-12
dirigido a:  egresados titulados de maestría
apoyo:
·         asignación mensual de 1.200 
·         ayuda de matrícula por el importe de: tutela académica de doctorado (cada curso), 
complementos formativos de Máster que pudiera establecer el órgano responsable del programa de 
doctorado (si la formación previa del solicitante así lo requiere a juicio del órgano responsable del 
Programa de doctorado), las tasas administrativas y la expedición del título de doctor, quedando 
excluidas de las ayudas de matrícula en cualquier otro estudio que simultánea o posteriormente 
quiera cursar el estudiante que no tenga como finalidad la de obtener el título de doctor.
·         seguro de accidentes.
Organismos: universidad de zaragoza – santander universidades
Fecha límite: 31 de marzo de 2011
 
Becas del gobierno de la república Popular China para estudios de idioma Chino, Licenciatura y Postgrado 
en China, 2011-2012
dirigido a:  estudiantes y egresados
apoyo:
·         Pago de matrícula y colegiatura, asignación mensual para manutención, alojamiento, seguro 
médico, gastos para material didáctico.
·         transportación interna en China, de existir viajes conforme al programa de estudios 
establecidos.
·         transportación aérea México-China-México (sujeto a decisión del gobierno de China).
 
País: república Popular China / s.r.e.
Organismos: gobierno de la república Popular de China
Fecha límite: 04 de marzo de 2011 (en la s.r.e. en guadalajara). 11 de marzo de 2011 (en la s.r.e. en la 
Ciudad de México).

Mayores informes en la Coordinación general de Cooperación e internacionalización al teléfono 3630 9890 
con la arquitecta dulce Quirarte y/o la licenciada Maritza Muro, responsables de difusión y Becas.
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Primera persona Q Carmen Rodríguez Armenta es coordinadora general de Planeación y 
Desarrollo Institucional de la UdeG, y la primera mujer en Jalisco distinguida como integrante de la 
Academia Mexicana de Informática.

talento U

Las egresadas de las 
universidades públicas 
podemos dar directriz hacia 
dónde debe ir la informática
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Contribuir para la democratiza-
ción de las telecomunicaciones y 
que el acceso gratuito a internet 
se convierta en un derecho para 
los mexicanos, son algunos de 
los temas que privilegiará en su 

agenda como miembro de la Academia Mexicana 
de Informática, la investigadora de la Universi-
dad de Guadalajara, Carmen Rodríguez Armen-
ta, quien se convirtió en la primera mujer de Ja-
lisco en ser distinguida con este nombramiento.

Para ello aprovechará la interacción que la 
Academia de Ciencias tiene con las dos cáma-
ras: Diputados y Senadores. 

Carmen Rodríguez considera que la Acade-
mia Mexicana tiene una opinión moral calificada 
para ciertos temas y espera, desde este organis-
mo, favorecer el desarrollo de las telecomunica-
ciones en el país.

¿Qué significa para usted este reconocimiento por 
parte de la academia de informática?
Ese tipo de academias convocan a los científicos 
de élite. Para mí es un privilegio estar al lado de 
los que trajeron la computación a México. Es un 
privilegio por haber estudiado en la Universidad 
de Guadalajara. Me siento orgullosa de ser uni-
versitaria y este honor también es para la UdeG, 
que es la que me formó. Además, esta es la pri-
mera vez que reconocen a una mujer fuera del 
Distrito Federal y de la zona conurbada.

¿Cómo recibe el reconocimiento, sobre todo por tra-
tarse de un área (matemáticas y tecnologías) que no 
la relacionan mucho con el sexo femenino?
Es una satisfacción. Se tiene una falsa apre-
ciación de que las áreas de matemáticas y de 
ingenierías son sólo para los hombres, que 
las mujeres no podemos andar con cables ni 
haciendo revisiones de fibras ópticas. Como 
mujer significa un mérito mayor cuando una 
tiene que cumplir con todos los roles y tratar 
de equilibrarlos entre ser madre, pareja y en 
estas áreas consideradas no para mujeres.

¿usted ve a más mujeres involucradas en este campo 
en el corto plazo?
Por supuesto. Ya somos más mujeres en el país y 
eso se refleja en las aulas. En la universidad hay 
más estudiantes del sexo femenino, así como 
más ingenieras, directivas, creadoras e investi-
gadoras.

¿Cómo incentivar a las jóvenes para que se decidan 
a estudiar esta carrera?

Debe haber equidad de género. La condi-
ción de ser mujer no es una limitante. 

Deben esforzarse a lograr un espacio, con ca-
pacidad y no únicamente por el hecho de ser 
mujer. Tiene que ganarse con trabajo, estudio, 
investigaciones constantes y participaciones.

¿Cuáles son sus expectativas como integrante de 
la academia?
Aportar como mujer el punto de vista feme-
nino al ámbito informático. Demostrar que 
las egresadas de las universidades públicas 
podemos dar directriz hacia dónde debe ir la 
informática y las telecomunicaciones, ya que 
el avance de estas áreas determina el grado 
de avance de un país. 

¿está México retrasado en ese tema?
Sí, por supuesto. Por las prácticas de mo-
nopolio que se viven todos los días en las 
compañías de teléfonos celulares, con las 
compañías de telecomunicaciones, de inter-
net. Creo que apenas estamos abriendo esas 
posibilidades ante las cableras. Sí, nos falta 
mucho todavía, pero estamos en ello.

¿tiene ya visto algún tema en el que desee aportar?
Sí, en la democratización de las telecomu-
nicaciones. Creo que en México el acceso 
a internet debe ser un derecho. Todos los 
mexicanos deberíamos tener acceso a in-
ternet de manera gratuita, porque eso te 
permite tener acceso a la información, al 
conocimiento. Ayuda a obtener un país más 
desarrollado y a ser mejores. Si este acce-
so está restringido o limitado para los que 
pueden pagar, significa que exclusivamente 
unos cuantos tienen conocimiento para tal o 
cual circunstancia y no debe ser así. [
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VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

Pocos iconos resultan tan 
claros y universales como 
la cabeza de Mickey Mouse. 
Dentro de ella se guarda el 

liberalismo de las fuerzas del mer-
cado y también infinitas postales 
del american way of life. La infan-
cia latinoamericana normalizó, en 
las últimas décadas del siglo XX, 
estándares y costumbres estado-
unidenses que durante esos años 
terminaron por echar raíz. Enton-
ces y ahora, la clase media que ha-
bita desde Tijuana hasta la Patago-
nia, toma como el más aspiracional 
de los modelos, aquel cuya síntesis 
cabe en una cabeza ceñida por dos 
enormes orejas. Lautaro Vilo es 
un joven patagónico que desde la 
escena trabaja en la recreación del 
cuerpo y sus historias. Con motivo 
de la presentación de la obra Ame-
rican Mouse, el grupo  Rara Avis 
Escena, que él mismo encabeza 
junto al director escénico Pablo 
Gershanik, llegó al Estudio Diana 
para contarnos un infantil, pero 
muy oscuro recuerdo. American 
Mouse es una metáfora que nace 
de una experiencia personal que 
marcó a Vilo durante mucho tiem-
po. Con menos de diez años, Vilo 
fue testigo de la muerte de la que 
pudiera ser la botarga más famosa 
del mundo, cuando al pasear en 
uno de los botes del parque Disney, 
ve cómo Mickey Mouse cae al río 
y se ahoga luego de que una horda 
de niños lo atacara con caramelos 
gigantes.

Adventure Land
En la semioscuridad del escenario, 
Vilo se acompaña apenas por una 
mesa que da la impresión de haber 
salido de un laboratorio; así como 
de un proyector muy primario que 
le sirve para ilustrar sus explica-
ciones. El espacio, caracterización 
y vestuario recuerdan con claridad 
al extinto programa televisivo de 
difusión científica producido por 
la CBS llamado “El mundo de 
Beackman” (Beakman’s World), 
en el que un científico locuaz ex-
plicaba a la niñez de la última 
década del siglo pasado, distintos 
procesos físico–químicos. Lautaro 
no habla de ciencias, él recuerda 
su estancia en Orlando, Florida, 
con una familia estadounidense 
en 1990. Su padre, un disciplinado 
miembro del internacional Club 
Rotario, le envía allá argumentan-
do que al pequeño le vendría bien 

La obra de teatro American Mouse 
se estrenó en el Estudio Diana. El 
grupo Rara Avis Escena presentó 
una parodia de nuestra fascinación 
por el estilo de vida americano, 
simplificado en el personaje más 
famoso de Walt Disney te

at
ro

conectarse con otra cultura. Lo 
que realmente vive Lautaro es el 
encuentro surrealista con una fa-
milia típicamente americana que 
no puede sino darle desconfian-
za y producirle incluso temor. La 
obra, que ha sido calificada como 
thriller comedia, llega a su clímax 
cuando el niño, teniendo conscien-
cia de que bajo la cabezota hay un 
actor, observa con alarma cómo el 
hombre-Mickey se hunde lenta-
mente en el río hasta ahogarse.

Escena lollipop
La anécdota, rica en referentes so-
cio-culturales, crece con la inclu-
sión en la dramaturgia de hechos 
históricos que marcaron aquellos 
años. La caída del muro de Berlín 
y el regreso de la democracia  a la 
República Argentina, son algunos 
de los hechos que van definiendo 
el contexto que rodea al niño ar-
gentino. Ahora, convertido más en 
científico loco que en conferencis-
ta, Vilo pretende convencernos de 
que un cómico entramado de he-
chos y personajes vinculados con 
la “muerte de Mickey”, son parte 
de un incomprensible complot. Si 
bien la historia posee elementos 
que podrían con relativa facilidad 
hacernos cómplices del protago-
nista, la actuación y excesiva pre-
tensión de lo que Rara Avis llama 
multidisciplinar, hacen que junto 
a la botarga, se hundan también 
las expectativas de aquellos quie-
nes creímos encontrar un autén-
tico juego de experimentación 
con la poética de los objetos. Los 
elementos utilizados por el actor/
autor, corresponden de manera  
demasiado obvia a aquello que se 
busca personificar. Los niños son 
representados por coloridos basto-
nes de azúcar y paletas de carame-
lo, una madre que es un esmalte 
de uñas y el padre, una rasura-
dora. Cuesta trabajo pensar que 
en esta equivalencia exista expe-
rimentación alguna respecto a la 
inclusión del objeto como elemen-
to artístico, como sí ocurrió, por 
ejemplo, en la puesta en escena 
de A la Deriva Teatro con la obra 
Pipí. Otro asunto que sorprende 
es la torpeza con la que de forma 
repetida, Vilo manipulaba los re-
cursos ahí incluidos. Algo pasó y 
no fue afortunado. Sin embargo, 
la obra posee valor por eviden-
ciar, de forma creativa, la tortíco-
lis del status quo latinoamerica-
no, causada por mirar siempre al 
norte. [

mundoo
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Escena de 
American Mouse.
Foto: Cultura UDG
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“La principal 
enseñanza es que los 

maestros de primaria 
deberían fomentar la 
lectura a través de la 
literatura fantástica”

ÉDGAR CORONA

Un intercambio epistolar entre la pe-
queña Lucy y su monstruo, abre 
paso a una secreta relación que lu-
cha por no desaparecer, a una bata-

lla que intenta perpetuar el camino de lo real 
sobre el pasaje de lo fantástico, y viceversa. 
En esta historia, Lucy es aconsejada por su 
padre, quien decididamente intenta alejarla 
de sus fantasías. Por ello la pequeña escribe la 
siguiente carta: “Querido monstruo: Ya no te 
tengo miedo. Mi papi dice que no existes y que 
no puedes llamar a tus amigos, porque ellos 
tampoco existen. Cuando sea de noche voy a 
cerrar los ojos antes de apagar la luz del buró 
y voy a abrazar bien fuerte a mi osito Bonzo, 
para que él tampoco tenga miedo. Si te oigo 
gruñir en el clóset, pensaré que estoy dormida. 
No quiero gritar como siempre. No quiero que 
mi papi se despierte y me regañe”. 

La respuesta del monstruo es inmediata y 
produce una réplica: “Mi pequeña Lucy: ¿Cómo 
que no existo? Tu papi no sabe lo que dice. 
¿Acaso no me inventaste tú el día de tu cum-
pleaños número siete? ¿Acaso no platicabas 
conmigo todas las noches y te asustabas con los 
extraños ruidos de mis tripas? Todas las noches 
te observé desde el clóset y tú los sabías… Aun-
que nunca me viste, conocías de memoria mis 
ojos, mi lengua y mis colmillos; pues todas las 
noches me soñabas. Por eso cuando leí tu carta 
sentí tanta desesperación. Por eso destrocé tus 
juguetes y me comí de un solo bocado a tu osi-
to Bonzo. Lo juro Lucy, tú ya estabas muerta. 
Tenías los ojos abiertos y cuando toqué tu barri-
guita estaba más fría que mi mano. Seguramen-
te te mató el miedo y yo no pude comerte, pues 
no me gusta el sabor de los niños muertos”.

Lo anterior es un extracto del cuento “Lucy 
y el monstruo”, del escritor mexicano Ricardo 
Bernal, ganador del premio Salvador Gallardo 
Dávalos en poesía (1991) y en cuento (1992), así 
como del Premio nacional de poesía Sor Juana 
Inés de la Cruz (1995). 

Desde hace casi 20 años, Ricardo Bernal 
coordina e imparte diplomados y cursos de li-
teratura fantástica, horror y ciencia ficción. El 
próximo 16 de febrero comenzará un curso en 
esta ciudad, sobre la literatura fantástica mexi-
cana. Por tal motivo conversamos con él acerca 
del momento que vive este género en el país, 
los autores que desde su perspectiva considera 
fundamentales, su experiencia dentro de estos 
talleres y las nuevas posibilidades que ofrecen 
los espacios en internet.

¿Qué ocurre con la literatura fantástica 
en México?
Las transformaciones más sustanciales han 
ocurrido desde hace una década. Especialmen-

ENTREVISTA

Ricardo Bernal

VIGILANTE
DE

QUIMERAS

te por las posibilidades de promoción y difusión 
que brindan los sitios web. Antes, el género de la 
literatura fantástica era considerado marginal. 
Sin embargo, comenzaron a surgir plataformas 
para tener acceso a una mayor y mejor informa-
ción. Ahora es más fácil conseguir la obra de au-
tores mexicanos como Francisco Tario. La litera-
tura fantástica en México y, en todo el mundo, se 
nutre del estudio de los mitos. Allí están todos 
esos seres que provienen del inconsciente.

¿cuáles son los autores Mexicanos Que con-
sidera priMordiales dentro de este género?
Agrupo a diferentes autores. Cada uno de ellos 
a través de sus obras, aborda distintos temas. 
Por ejemplo, surge indignación cuando me re-
fiero a Juan Rulfo y sus cuentos de fantasmas. 
En la obra de Juan Rulfo están presentes estos 
elementos, así que hay que entender que es 
magnífica en su totalidad y, de forma especial, 
desde la perspectiva de lo fantástico. Conside-
ro primordial el trabajo de Efrén Rebolledo y 
Alfonso Reyes, sin duda precursores de este 
género en México. De igual manera resultan 
invaluables Juan José Arreola, Guadalupe 
Dueñas, Amparo Dávila, José Emilio Pacheco 
y Emiliano González. La literatura mexicana es 
muy rica. Hay un acervo fascinante.

¿cuáles son las experiencias y enseñanzas 
a lo largo de casi dos décadas de la iMpar-
tición de estos diploMados y cursos?
La principal enseñanza es que los maestros de 
primaria deberían fomentar la lectura a tra-
vés de la literatura fantástica. Además, en es-
tos años aprendes a utilizar los recursos. Las 
tendencias se dirigen a lo virtual. El papel se 
abandona cada vez más y resulta más económi-
co. El resultado de esta tendencia son espacios 
que ofrecen calidad, como el blog argentino 
“Químicamente impuro”, en el que publican 
cuentos de menos de ciento cuarenta y nueve 
caracteres. En este sitio he publicado aproxi-
madamente cuarenta cuentos. Hacia allá va la 
apuesta de la literatura fantástica. [

(
5Fotografía: Archivo
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Una obra experimental busca mostrar, a través del periplo 
que fue la vida del escritor Roberto Bolaño, la metáfora 
que nos une con el desplazamiento y la literatura

es
ce

na
Bolaño

Losexilios
de

VÍCTOR RIVERA

Mi vida como Bolaño 
no expondrá parte 
de la obra del escri-
tor, sino que será ese 

cúmulo de sensaciones que deja 
su obra, donde el exilio es el papel 
fundamental del todo, visto des-
de un punto existencial. “Lo que 
queremos demostrar no es la obra 
de Bolaño como tal, sino más bien, 
las sensaciones de las escenas que 
dejan sus libros, de acuerdo a como 
nosotros lo percibimos y en donde 
se hablará sobre el exilio y la identi-
dad de una simple vida”.

Con las gradas desoladas y cubier-
tas por la oscuridad, en el escenario 
se aprecia el ensayo en espera del 
momento crucial de la presentación 
que fungirá, más que una puesta en 
escena, como un proceso de observa-
ción y de gestación del proyecto que 
se piensa se presentará en la ciudad 
de Nueva York el próximo mes de 
diciembre, y que en Guadalajara por 
los dos días que estará (16 y 17 de fe-
brero) mostrará todo lo esencial y lo 
experimental del teatro. El fin, pre-
pararse para la presentación de Mi 
vida como Bolaño, propuesta que 
representa alternativas escénicas vin-
culadas tangencialmente a la obra del 
autor de 2666, demostrando más allá 
de un simple guión de la adopción de 
los textos del autor chileno, una mera 
demostración de las sensaciones que 
dejan las escenas de sus libros.

“El proyecto se propuso hace 
cuatro años, y se escogió a Roberto 
Bolaño por la identificación litera-
ria y la gran reflexión que deja en 
el lector”, dijo Flavia Hevia, encar-
gada de la iluminación y escenogra-
fía del proyecto general. Nacida en 
México pero radicada en Montreal, 
señala que el proyecto se lleva a 
cabo en los tres idiomas, español, 
francés e inglés, “ya que el idioma 
es como tu casa, y lo que se demues-
tra es estar en las variantes de los 
tres a la ves, lo que denotará el exi-
lio de tu propia lengua. No hablar 
en tu propio idioma es como un exi-
lio, y es lo que liga en parte demos-
trativa a la vida de Bolaño, debido a 
que él siempre fue un exiliado”. 

Por otra parte, Ker Walls, actor, 
director y creador del proyecto, 
comenta la importancia de la re-
flexión en las historias de Bolaño, 
ya que según él, demuestra “esa 
mezcla de impresiones, donde las 
historias son muy familiares y hay 
una gran contrariedad entre lo co-
tidiano y lo distinto”, también reco-
noce estar en comunión con todo el 

grupo y tomar a Bolaño por el hecho 
de denotar ese exilio en vida en el 
que el escritor siempre estuvo cau-
tivo y dice: “Bolaño no fue famoso, 
siempre estuvo en exilio, y es una 
demostración de que los artistas 
siempre son exiliados, es para deno-
tar que el verdadero teatro, el expe-
rimental, está exiliado, está murien-
do y lo tratamos de revivir”.

Una obra “incompleta”
Después de la presentación de la 
obra el elenco entablará una conver-
sación con el público asistente, es 
por eso que no se cobrará, ya que el 
proceso de creación de la obra aún 
no está finiquitado de alguna mane-
ra se complementa con la participa-
ción del público. En cada una de las 

ciudades donde se presenten antes 
de llegar a Nueva York con el pro-
ducto final, se irán tomando los co-
mentarios para integralos a la obra. 
El próximo año la puesta en escena 
regresarám a Guadalajara.

De la poesía de Bolaño es de 
donde se sacará mayor jugo, ya que 
lo que se busca es hablar tanto del 
exilio, en todas sus vertientes, así 
como también de la identidad de 
una simple vida. El grupo —que in-
tegra a actores de Estados Unidos, 
México y Canadá— espera sacarle 
el máximo provecho a las muestras 
que se llevarán a cabo, así como se 
ha sacado del encuentro que tuvie-
ron el mes pasado con estudiantes 
del CUAAD (Centro Universitario 
de Arte, Arquitectura y Diseño) 

de la Universidad de Guadalajara 
donde dicen sentirse contentos de 
lo que obtuvieron y la comunica-
ción que se entabló con ellos. La 
finalidad es hacer un teatro más 
ameno, que se acople más a las 
necesidades de la gente y que de-
muestre lo que nos sucede día con 
día, ya que dicen, el teatro no es el 
mismo de ayer, ni mucho menos el 
mismo de todos los años, sino que 
es esa demostración de evolución 
de las necesidades de todos en un 
momento temporal indeterminado 
y que siempre estará en constante 
evolución.

Mi vida como Bolaño se presen-
tará el próximo miércoles 16 y jue-
ves 17 de febrero en el Teatro Expe-
rimental de Jalisco. [

4
México, Estados 
Unidos y 
Canadá, tres 
nacionalidades 
en la búsqueda 
por desentrañar a 
Roberto Bolaño.
Foto: Archivo
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Imágenes del silencio es un recorrido 
por las historias de las víctimas de la 
violencia en el norte de México

ex
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callarseNO
ADRIANA NAVARRO

Los ojos de Juana Villalobos 
parecen que se vaciaron de 
toda la alegría y se despo-
jaron de todo aliento. Ella 

sostiene una imagen en sus manos 
de su hija de 10 años, que fue asesi-
nada en Ciudad Juárez. 

La expresión de Juana hace re-
ferencia a la suma de homicidios y 
asesinatos de mujeres a las que se 
les tortura antes de matarlas. Los 
ojos vacíos de Juana Villalobos, re-
señan la pasividad y contubernio 
de las autoridades por esclarecer y 
detener dichos delitos.

“Las autoridades han permitido 
que siga creciendo la violencia con-
tra las mujeres y esta raíz violenta 
es la atmósfera que ha permitido 
que Juárez sea la ciudad del abuso, 
la corrupción, la deshumanización 
y del dinero fácil”, dijo Rafael del 
Río, fotógrafo documental con más 
de 15 años de experiencia.

Recordó que la mujer de eterno 
luto: Juana Villalobos, se dedicaba 
a la albañilería para mantener a la 
hija que le queda y sobrevivir en la 
ciudad más violenta del mundo.

El crimen ha sido tan cruel, que 
el miedo se ha enraizado en la gen-
te, el miedo ha paralizado a las per-
sonas. En la ciudad fronteriza más 
grande del país la gente no sale a 
la calle. Se ha instalado un silencio 
sepulcral, terrible y doloroso. Un 
silencio hondo, denso, que evoca 
las historias de asesinatos y muerte 
que cargan sus habitantes.

Con el título Imágenes del silen-
cio, Rafael del Río expone en el Mu-
seo del Periodismo y las Artes Gráfi-
cas, hasta el 28 de abril una muestra 
de dos ciudades laboratorio: Tijua-
na y Ciudad Juárez, lugares donde 
se agrandan los problemas sociales 
por la ingobernabilidad, la deshu-
manización y la inseguridad.

“Lo que estamos viviendo ahora 
del clima de violencia en el país, tie-
ne su raíz en ciudades donde no se 
dio respuesta a las necesidades de 
la población en temas de educación, 
empleo, salud, diversión y cultura”. 
Tijuana y Juárez son los gérmenes 
visibles de la violencia.

Recordó que desde hace 12 años ha 
visitado Tijuana y la ha fotografiado 
como un mosaico que revela no sólo 

la migración, si no la drogadicción, 
la violencia y la inseguridad. Es una 
ciudad de paso, constituida por una 
población flotante que no encontró en 
sus ciudades de origen opciones ópti-
mas de vida. “En Tijuana caen perso-
nas de todas las partes del país, que 
tuvieron que migrar porque en sus 
ciudades no encontraron respuesta a 
sus necesidades básicas. La raíz de la 
violencia se debe a la falta de opciones 
para que la gente se encuentre bien”.

Rafael del Río, quien ha enfoca-
do su lente a retratar la margina-
lidad, la indigencia, la muerte y el 
abandono social, es decir, realidades 
que a la mayoría no les gusta ver, 
indicó que a través de historias ínti-
mas de la fragilidad humana busca 
contar una situación global. 

Pretende que sus fotografías car-
gadas de historias reales que tienen 
nombre y apellido, sean el espejo 
que nos permita situarnos en el 
otro. “Mi idea es abrir un espacio de 
reflexión. Dar voz a quienes no han 
tenido peso en los tan politizados y 
editorializados medios de comunica-
ción. Es una invitación a que la gen-
te vea el fondo de los rostros, de los 
ojos, de las miradas, que vean en las 
fotografías a esas personas que están 
esperando que alguien escuche”.

El ganador del Premio Cultural 
Fernando Benítez y en varias ocasio-
nes el Premio Jalisco en Periodismo, 
muestra en el Museo del Periodismo 
a indocumentados que en su paso 
por la frontera tienen que cubrirse 
del frío con bolsas de plástico. Hace 
una instalación con la ropa de un 
migrante olvidada al lado de las vías 
del tren y la enmarca con 72 velas 
en memoria de los 72 migrantes que 
murieron en Tamaulipas.

El fotógrafo propone, ante el clima 
de violencia, generar relaciones más 
estrechas. “Crear más grupos y que 
en nuestras pequeñas cadenitas, de 
amigos, vecinos, en el trabajo, nos cui-
demos más y generemos relaciones 
que nos lleven a estar mejor”

Dentro del Museo del Periodis-
mo, ubicado en Alcalde 225, también 
expone el fotógrafo alemán Karsten 
Thielker, ganador del premio Pulit-
zer en 1995, quien revela bajo el título 
De regreso a Bosnia, sus experiencias 
en Bosnia y Herzegovina durante la 
guerra de 1992 a 1995, por un intento 
de creación de la Gran Serbia. [

Imágenes 
del sIlencIo
FOTÓGRAFO 
JALISCIENSE 
RAFAEL DEL RÍO.
Muestra la 
migración en 
Tijuana y las 
víctimas de la 
violencia en 
Ciudad Juárez. 
En el Museo del 
Periodismo y las 
Artes Gráficas, 
ubicado en 
avenida Alcalde 
225.
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3
Jeff Bridges, en 
una escena de 
Temple de acero.
Fotograma: Archivo

VERÓNICA DE SANTOS

Los hermanos Ethan y Joel Coen no 
se muestran muy contentos cuando 
los periodistas se refieren a su pelí-
cula más reciente como un western 

y un remake. Tienen razón, no suena hala-
gador describir Temple de acero (True Grit) 
como un refrito de vaqueros sobre una niña 
de 14 años (Hailee Steinfield) que contrata a 
un alguacil tuerto (Jeff Bridges) para atra-
par al asesino de su padre. 

Pecaminoso exceso de simplicidad. Los 
matices saltan pronto y definen con más cer-
teza las circunstancias del filme: sí, el título 
y el argumento son idénticos a la obra que le 
dio el Oscar a John Wayne en 1970, pero es 
porque ambas son adaptaciones de la misma 
novela de Charles Portis, y sí, hay tiroteos a 
caballo, fogatas en descampado, víboras ve-
nenosas, recompensas, whisky, cigarrillos 
liados y suertes con el lazo, pero no es un 
ensayo del género, según dijo Ethan en el 
podcast semanal de Jason Solomons en The 
Guardian: “Lo hicimos más bien porque nos 
entusiasma la novela […] que no es tampoco 
una novela de género western simplemente”.

Con todo, el aire de praderas en el Sur pro-
fundo de Estados Unidos, los rescoldos de la 
Guerra Civil, las figuras del forajido (Josh 

Brolin), del solitario caza-

ci
ne

Temple de acero es parte de la jugosa cartelera previa a los Oscar. Un western de estilo y 
forma, sin moraleja ni buen salvaje ni espuelas de plata: una visión más limpia y fiel, un 
filme de época, venganza y agallas de verdad

batalla entre la civilización y lo salvaje a un 
nivel hilarante.

Por su parte, Paramount ha querido ase-
gurar su inversión y el éxito en taquillas con 
un despliegue publicitario que no ha podido 
pasar desapercibido. Y es que se trata de la 
producción más cara de los Coen: con un pre-
supuesto de 38 millones de dólares, supera por 
mucho los 26 de ¿Dónde estás hermano? (2000), 
los 25 de Sin lugar para los débiles (2007), y ni 
hablar de los siete que costó hacer la impre-
sionante Un hombre serio (2009), una comedia 
negra ambientada en los años 60.

En Temple de acero, la precisión en los de-
talles de época vuelve a ser un elemento clave 
para la correcta interpretación de la historia. 
Incluso Jeff Bridges ha aprovechado las pau-
sas en el rodaje para fotografiar con su cámara 
Widelux ese verosímil viejo Oeste, de repente 
pringado de “modernos” trabajando en la fil-
mación. El resultado se publicó en la revista 
semanal del diario español El País, tampoco 
ajeno al entusiasmo generalizado —entrevista 
a los Coen incluida—, que ya de por sí cada 
proyecto suyo alza, pero además aderezado 
con diez nominaciones a los premios de la 
Academia, abarcando las categorías mayores 
así como la de mejor actor principal para Jeff 
Bridges, quien recién el año pasado la obtuvo 
por su interpretación de un cantante de coun-
try en decadencia en Loco corazón, y quien 
no trabajaba con los Coen desde su ya clásico 
papel como “The Dude” en El gran Lebowsky

No sólo la escenografía, los vestuarios y el 
encuadre hacen el marco perfecto para que un 
oso montado a caballo resulte predeciblemente 
un tipo enfundado en la piel para combatir la 
intemperie; de hecho parte importante de ese 
ambiente de siglo XIX americano está en el so-
nido: “Todos los personajes hablan de manera 
florida, que suena muy formal para los oídos 
contemporáneos. Hay algo en el dialecto que es 
de hecho divertido porque si bien la chica es 
alguien que definitivamente ha leído la Biblia, 
uno asume que los demás personajes son casi 
analfabetos pero igualmente hablan con toda 
corrección”, dice Ethan en la misma entrevista 
con Solomons. Esto es parte del espíritu litera-
rio que quisieron conservar: el tono de la na-
rración a través de personaje de la jovencísima 
Mattie (desapercibido en la versión de Henry 
Hathaway), y los diálogos que han tomado di-
rectamente del libro en buena medida.

Así, la filmografía de este dúo imprescindi-
ble se ensancha sin desperdicio ni escrúpulos, 
cada vez un poco más ambiciosos, visibles y 
gustados, pero siempre fieles a su marca per-
sonal de crudeza y violencia, de acidez e impa-
sibilidad. [

rrecompensas (Matt Damon), y la rampante 
justicia en las propias manos son elementos 
suficientes para detonar en el espectador 
el ambiente mitológico que tanta tela para 
cortar ha dado a los críticos: en la línea de 
sucesión del caballero medieval, comparable 
con el gaucho argentino y el ronin japonés, 
la tradición del vaquero ha vivido un resur-
gimiento en los últimos años que no va a 
detenerse pronto, según se augura desde los 
tráilers: Cowboys vs aliens promete llevar la 
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Es uno de los protegidos de Guillermo del 
Toro. El director catalán Guillem Morales 
presenta una propuesta “perversa e 
ingeniosa”, como lo señalara su productor

miradaBajo la
 de Julia

MARTHA EVA LOERA

La muerte de Sara despierta 
numerosas dudas en Julia. 
Las pistas apuntan a un sui-
cidio, pero no la convencen. 

Develar el misterio que rodea el fa-
llecimiento de su hermana gemela 
se ha convertido en una obsesión. 
El principal obstáculo a vencer es 
una enfermedad degenerativa que 
apaga sus ojos de manera paulatina. 
Tiene poco tiempo para descubrir a 
un posible asesino. No quiere quedar 
ciega, pero es precisamente cuando 
tiene los ojos vendados, después de 
un trasplante de córneas, que ella co-
noce a un supuesto cuidador del hos-
pital, un hombre gris. Sólo los ciegos 
perciben su presencia. En él está la 
clave de la muerte de Sara.

Los cien minutos de tensión que 
vive Julia, nacieron a raíz de una 
simple imagen acariciada en la men-
te del director catalán Guillem Mora-
les: la de una mujer con una venda 
en los ojos. Se los habían operado. 
Ella no podía destapárselos, porque 
corría el riesgo de quedar ciega. “De 
alguna manera intuía que esa mujer 
veía las cosas más claras que nunca 
al tener cubiertos los ojos. Era sólo 
una idea, pero sabía que detrás ha-
bía una buena historia que contar”, 
comentó el director.

Los ojos de Julia es el segundo 
largometraje dirigido por Guillem 
Morales. La película El habitante 
incierto (2005), presentada en el fes-
tival de Sitges, le mereció una nomi-
nación a los premios Goya, dentro de 
la categoría de mejor director novel.

La historia de una mujer que su-
fre un trasplante de córnea y vive 
experiencias aterradoras, no es nue-

va en el cine. La idea ya había sido 
explotada, entre otros, por los her-
manos gemelos Oxide Pang y Dan-
ny Pang (nacidos en Hong Kong), 
directores del filme El ojo (Gin 
gwai, 2002). La protagonista Lee 
Sin-Je (Mann), después de un tras-
plante de córneas es capaz de ver 
espíritus de personas que acaban de 
morir y sombras que se llevan a los 
difuntos. Además tiene pesadillas y 
alucinaciones, durante las cuales su 
entorno físico se transforma en otro 
lugar. Mann vive con miedo.

La diferencia principal entre los 
Ojos de Julia y El ojo, estriba en 
que el director y guionista español 
muestra que los vivos pueden ser 
igual de atemorizantes que los fan-
tasmas y que el sentido de la vista 
muchas veces se nubla ante la reali-
dad. Es necesaria la oscuridad para 
percibir a los otros con más claridad. 

En ambas cintas las protagonis-
tas quedan ciegas. Es tan aterra-
dor lo que Mann ve, que se confor-
ma con su ceguera y es tan intenso 
el deseo de Julia (Belén Rueda) de 
escapar con vida del peligro, que 
prefiere correr el riesgo de no ver.

Los espectadores perciben la rea-
lidad a través de los ojos de Julia. 
Llegan a experimentar los mismos 
miedos y ansiedades que la prota-
gonista. Eso pudo lograrse mediante 
un adecuado manejo de luces y som-
bras, un buen cuidado de la fotogra-
fía y un excelente trabajo actoral.

Mostrar demasiado pronto al 
asesino fue para muchos críticos 
un error del cineasta Guillem Mora-
les, ya que, aseguran, resta dosis de 
misterio al largometraje. El director 
muestra en su filme la silueta o di-
ferentes partes del cuerpo del cul-

4
Imagen tomada 
de la película Los 
ojos de Julia.
Fotograma: Archivo

pable, el rostro es enfocado hasta la 
última parte. Este recurso no busca 
aliviar a los espectadores, ni tam-
poco hacer la historia de Julia abu-
rrida. Ellos se dan cuenta de que 
el supuesto cuidador de Julia es el 
asesino o al menos sospechan que 
puede serlo, pero ignoran cuál será 
el final.  Desconocen si saldrá viva 
del peligro que enfrenta, si recupe-
rará la vista o quedará ciega de ma-
nera irreversible. Las dudas y los 
riesgos que encara la protagonista 
los motiva a permanecer pegados 
en sus asientos.

La película dirigida por Gui-
llem Morales no puede encajonar-
se en un solo género, ya que es 
una historia de amor y comparte 
características con el thriller. 

El cineasta Guillermo del Toro 
definió Los ojos de Julia como 
una “perversa e ingeniosa mezcla 
entre la tesis borgiana, el thriller 
hitchcokiano y el giallo italiano”.

Historia del filme
Guillem Morales empezó a escribir 
la historia de Los ojos de Julia en 
abril de 2007. Él y Oriol Paulo re-
dactaron hasta 14 versiones de la 
misma. El largometraje fue produ-
cido por Joaquín Padró, Guillermo 
del Toro y Mar Targarona. El rodaje 

comenzó el 2 de octubre de 2009 y 
duró 10 semanas. Fue cofinanciada 
por Focus Features Internacional 
(filial de Universal Picture), Antena 
3 Films, Mes Films y Televisión de 
Cataluña. La película se rodó en lo-
caciones de Tarragona y Barcelona 
y contó con un presupuesto de 5.1 
millones de euros, más otro millón 
de euros para el lanzamiento.

Guillem Morales conoció a Belén 
Rueda, que caracterizó a Laura, en 
El orfanato, a principios de 2009. El 
director quedó impresionado con la 
personalidad de la actriz. Cuando 
ella terminó de leer el guión y le-
vantó la mirada, el director supo que 
esos ojos eran los de Julia.

Para que Rueda pudiera inter-
pretar a Julia en las diferentes fases 
de su enfermedad y lograra fingir la 
torpeza de una persona que empieza 
a quedarse ciega, tuvo que colocarse 
cuatro gafas con diversos grados de 
defectos visuales. Antes de la filma-
ción de una escena, tenía que usar 
la que correspondía. Además, com-
partió experiencias con Lluis Homar 
(esposo de Julia), quien interpretó a 
un invidente en Los abrazos rotos, de 
Pedro Almodóvar. En el elenco tam-
bién participaron Francesc Orella, 
Joan Dalmau, Julia Gutiérrez Caba, 
Boris Ruiz y Pau Darqui. [

bLOC DE 
NOTAS

Los ojos de Julia 
inauguró el Fes-
tival de Cine Fan-
tástico de Sitges. 
Posteriormente 
la presentaron, el 
26 de octubre de 
2010, en el cine 
Capitolio, de Ma-
drid. En México 
fue estrenada el 
4 de febrero de 
2011
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elbrillante

VÍCTOR MANUEL PAZARÍN

L
ou Bega, el cantan-
te negro nacido en 
Munich, en 1975, 
hizo bailar a todo 
el mundo con su 
“Mambo number 
five” a lo largo de 
los primeros años 

de este siglo, y ha sido uno de los 
mayores homenajes que ha recibi-
do, por las nuevas generaciones, el 
músico y compositor Dámaso Pérez 
Prado.

Bega, quien nos deslumbró con 
su brillante luz en 1999, pronto se 
ensombreció y no pudo —o no qui-
so— volver a hacernos bailar ante 
las sinfonolas a todo volumen en 
las fiestas. Tuvo uno o dos éxitos 
más, pero fue, se puede decir, “flor 
de un día”. Ya no consiguió triunfos 
nuevos. No obstante nos dejó un ro-
lonón de miedo, del cual es posible 
todavía descubrir su novedad y dis-
frutar su encanto…

La danza —ha dicho categórico 
Alberto Dallal en su libro El dan-
cing mexicano— es efímera. Y debe 
ser cierto, pues la frase la dijo, de 
otro modo hace mucho, César Va-
llejo: el ser más estático y de mayor 
movimiento que he leído. Lo reite-
ran cada vez que los veo, Tin Tan, 
Resortes, María Antonieta Pons, Li-
lia Prado, Ninón Sevilla, Rita Mon-
taner y Tongolele.

Sospecho, sin embargo, que para 
bailar se debe tener música. Los 
recursos holísticos utilizados por 
Dámaso Pérez Prado en sus obras 
bastan para saber que el ritmo y la 
melodía entran al cuerpo y éste co-
mienza a accionar, a moverse, a dar 
giros elocuentes, pese a que quien 
los realice no sea un experto baila-
rín. 

El mambo, aunque no fue crea-
ción de Pérez Prado, sí resultó ser 
un modo de expresión tan grande 
en él, que por méritos propios se le 
reconoce como “El rey del mambo”. 
En realidad es un baile originario 
de Cuba surgido en los años treinta 
del siglo pasado a partir del danzón. 
Su verdadero creador es Cachao, 
quien —se sabe— en esos años for-
maba parte de la orquesta de Arca-
ño y sus Maravillas. Con todo, Pé-
rez Prado lo remodeló con ritmos de 
jazz-band y otras mezclas, hasta de-
jarlo impecable y reconocible como 
una nueva creación.

Alguna vez le explicó el “Cara e 
foca” a Cristina Pacheco la forma 

en la cual surgió el ritmo: “Tuve la 
idea —recordó el músico cubano en 
1980— de que el latino tocara músi-
ca de la misma calidad que la nor-
teamericana. Quise poner la música 
tropical —que se tocaba con papeles 
mal escritos— a la misma altura de 
la música que nos llegaba de los Es-
tados Unidos”.

Pérez Prado, quien había llegado 
a México en 1948, fusionó los ele-
mentos del jazz norteamericano en 
los metales y lo condimentó con rit-
mos afrocubanos en las percusiones 
y lo hizo un particular estilo, distin-
to al interpretado por el también cu-
bano Beny Moré; ambos, por cierto, 
lo hicieron popular en la Ciudad de 
México de los años cincuenta.

“—¿Qué significa la palabra 
‘mambo’?”—, le preguntó la Pache-
co a Dámaso en la misma ocasión. 
Lo que dijo fue: “Mambo no signi-
fica nada. Es un término usual en 
Cuba, que se emplea para decir, por 
ejemplo ‘Mira qué mambo tan rico’ 
(o sea ‘qué muchacha tan linda’). O 
bien ‘todo es un mambo tremendo’, 
para expresar que las cosas están 
mal”.

Las mujeres de Dámaso
Una de las obras más sensuales de 
Dámaso Pérez Prado es, no cabe 
duda a nadie, “Cerezo rosa”, melo-
día que llegó y, al tiempo, recorrió el 
orbe entero en arreglos de los más 
sofisticados músicos.

Xavier Cugat, Los Tres Ases, 
Los Tecolines, el Mariachi Nuevo 
Tecalitlán, Banda Sinaloense, Ban-
da Sinfónica Champagnat Tacna, 
Tropical Sunset, Bolívar Jazz En-
samble La Big Band…, a lo largo 
del tiempo, el ritmo del mambo ha 
gozado de una tremenda acepta-
ción. Pareciera que su modalidad se 
renovara en los nuevos oídos, pues 
las generaciones recientes aún lo 
bailan en los salones de casi todas 
las ciudades del mundo y nuevos 
músicos interpretan de forma cons-
tante sus trabajos musicales. 

Su “Cerezo Rosa”, como muchas 
de sus obras, han sido utilizadas 
en películas de todo el mundo. 
Quizá la más importante ha sido 
La dolce vita (1960), de Federico 
Fellini. Además —y es un dato in-
teresante— para el compositor cu-
bano siempre fueron importantes 
en sus composiciones los nombres 
de mujeres, pues lo persiguieron 
al músico durante toda su vida y 
dejó obras magníficas que llevan 
los nombres de “Patricia”, “Elsie”, 

Dámaso,
“Mambo Lupita”, “Marylin Monroe 
mambo”, “La niña popoff”, “María 
Cristina” y “Norma la de Guadala-
jara”.

Cristina Pacheco, a propósito, le 
interrogó sobre “Patricia”.

“Fíjese lo que son las cosas —
expuso—: no me costó nadita de 
trabajo componerla. Vivía yo en Ho-
llywood, en Sunset Boulevard. Un 
día pasé por un lugar, vi un órgano. 
Me gustó, me senté y salió, así sin 
más, la primera línea de lo que en 
principio se llamó La extraña Patri-
cia. Se la dediqué a una muchacha 
que era así: extraña.”

En un inicio los productores se 
negaron a grabar esa pieza, pues 
la utilización del órgano estaba (en 
ese tiempo) destinada solamente a 
la música de las iglesias; finalmente 
la marca disquera decidió dejarla y 
fue —narra Pérez Prado—, todo un 
éxito. La noticia le llegó al cubano y 
no recordaba haber com-
puesto ni grabado esa 
pieza, pues la nombra-
ron “Patricia”. El dis-
co vendió un millón 
de copias… eran los 
tiempos de mayor 
éxito de Elvis Pres-
ley en el mundo.
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Ritmo, colorido, pasión... “el rey del 
mambo” está más vivo que nunca. En 
su paso por Guadalajara, Pérez Prado 
dejó letras y recuerdos imborrables. 
Perseguido y denostado por algunos, 
sus canciones son el mejor testamento 
de un artista que hizo internacional a la 
música cubana

Dámaso,
Dámaso Pérez Prado 

había llegado a México en 
1948. Su nacimiento había 
ocurrido en Matanzas, Cuba, 
en 1916. En 1940 fue a La 
Habana y se involucró con 
las mejores orquestas, pero 
un compatriota suyo (el can-
tante Kiko Mendive) le dio 
una pista, el tip, el soplo de 
visión al cual hizo caso. Y en 
definitiva se estableció en 
nuestro país en el año cua-
tenta y nueve. Fue en Méxi-
co donde se formó y alcan-
zó la fama; fue desde aquí 
desde donde su luz alumbró 
todo el territorio hasta ir por 
el mundo y volver a la isla... 

Pero nunca lo hubiera 
logrado sin la ayuda de una 
mujer: Ninón Sevilla.

—Gracias a Ninón no me 
faltó nada—, confesó alguna 
vez.

Norma la de Guadalajara
Debió haber sido una mag-
nífica hembra. La imagino 
de piernas largas, de torso 
magnífico, adornado por 
unas bellas clavículas y 
de senos morenos y enor-
mes. Al movimiento —su 
acción—, quizás en una no-
che de baile ocurrido —todo 
es probable— en el Navy 
Blue que existió cerca de 
la Calzada, donde la pista 
de baile —dicen quienes la 
conocieron en los años cin-
cuenta—, era una enorme 
piscina azul, vacía de aguas, 
pero pletórica de hombres y 

mujeres... Es probable que 
en esa alberca donde Dios 
asomaba, hubiera estado 
Norma, la briosa dama que 
encantó a Dámaso y lo lle-
vó hacia ella y, ella lo subió 
hasta el éxtasis, hasta los 
confines, para que él, a la si-
guiente mañana compusie-
ra su elogio (“Norma la de 
Guadalajara”), que aún hoy 
es un misterio...

Durante los años cin-
cuenta y sesenta, Dámaso 
Pérez Prado retornó a Gua-
dalajara infinidad de ocasio-
nes.  

A Dámaso se le ha com-
parado con Thelonious 
Monk, por su amalgama y 
fusión en su música, pero no 
fue de Thelonious el soplo 
en el oído de Norma, sino 
del mulato de Matanzas, que 
algo hermoso le debió haber 
dicho para que ella, la ima-
ginada Norma, dijera “sí”. Y 
entonces, seguramente, el 
mulato voló hasta encontrar 
las notas de una canción en 
la que de algún modo des-
cribe en su melodía a la mu-
chacha.

Pérez Prado fue un ser 
versátil. Realizó arreglos 
extraños e incomparables a 
canciones como “Guadala-
jara”, “El taconazo” y has-
ta quiso poner en ritmo de 
mambo el Himno Nacional 
de México. “A tantos años de 
distancia —le preguntó en 
los ochenta Víctor Roura—, 
cómo aprecia hoy la presión 

que un tiempo le fue ejerci-
da por querer musicalizar el 
himno nacional…”.

—Eso fue una injusticia 
y una mentira —le dijo a 
Roura—, porque cuando yo 
llegué aquí, de regreso, fui 
con Echeverría, que enton-
ces era ministro en 1965, y 
le dije que quería aclarar mi 
situación. Me pidió que no 
aclarara nada, que sabía que 
había sido una injusticia…

¿Enorme misterio? Una 
vez conocí a Luz Elena Jimé-
nez Rice, una de sus últimas 
“mamboletas”, que extrajo 
del ballet de Ema Pulido 
cuando trabajaba en el Tea-
tro Blanquita, en 1979. Otra 
vez conocí a tres hermanas 
que eran célebres prostitutas 
en Zapotlán. Las tres her-
mosas. Las tres increíbles. 
La mayor —decían los que 
supieron— eran magníficas 
para hacer el amor: “Le gus-
ta mucho hacerlo al ritmo de 
los mambos de Pérez Prado”. 
“Pero qué bonito y sabroso 
bailan el mambo las mexica-
nas” (Beny Moré). “Todos los 
mexicanos de la clase media 
necesitamos del dancing: 
Sus luces, sus personajes, 
sus ambientes. Mataríamos 
nuestra naturaleza social si 
no pudiésemos sumergirnos 
en la ‘identidad’ que nos pro-
porcionas” (Dallal). ¿Norma 
lo sabía? ¿Norma? Claro, 
Norma: una fantasía en el 
aire de toda muchacha de 
Guadalajara. [

3
Pérez Prado y sus 
“perlas tapatías”.
Fotoilustración: 
Gaby Hernández  
Ramos
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Tres músicos brasileños suplantaron esta vez al mariachi en el aniversario número 
469 de Guadalajara. Caetano Veloso, Gilberto Gil y Carlihnos Brown fueron los 
responsables de poner a bailar a los tapatíos, y quitarle la frescura a una noche que de 
pronto se tornó costeña

Cumpleañosbahiano

VERÓNICA LÓPEZ GARCÍA

El pasado 10 de febrero la Pla-
za de la Liberación recibía a 
grandes hordas de tapatíos 
que llegaban por las calles 

de Corona, Belén y Pino Suárez. 
Cada vez más acostumbrados a los 
retenes y  puntos de revisión,  jóve-
nes y mayores abrían sus bolsos a los 
ojos de los oficiales que custodiaban 
los ingresos. Hombres y mujeres 
salían de oscuros estacionamientos, 
subían o bajaban espirales de esca-
leras hasta llenar un espacio que se 
convertiría, al caer la noche, en un 
gran salón de fiestas. Las céntricas 
cantinas se vaciaban de clientes ha-
bituales que, ahora convertidos en 
romeros, emprendían la ruta en bus-
ca del milagro vital que poseen los 
ritmos brasileños.

La Feria de la Fundación que 
organiza la Secretaría de Cultu-
ra del Municipio de Guadalaja-
ra para celebrar los 469 años de 
nuestra ciudad, tuvo el que mu-
chos consideran su más grande 
festín, gracias a la visita de los 
cantantes y compositores bahia-
nos Caetano Veloso, Gilberto Gil 
y Carlinhos Brown. Organiza-
do en tres tiempos, el concierto 
abrió luego de que los asistentes 
ocuparan sus lugares de acuerdo 
con las más arraigadas costum-
bres tapatías: por clases. “¿Traes 
brazalete”, se preguntaban los 
grupos de amigos al encontrarse.  
“¡Chin!, el mío es plata y el efec-
tivo es el golden”, se lamentaba 
una jovencita al darse cuenta de 
que no conseguiría estar tan cer-
ca de Carlihnos como lo deseaba. 

llena” del venezolano Simón 
Díaz. El silencio de todos se 
convirtió en temblor cuando el 
lamento de “Cucurrucucú” del 
mexicano Tomás Méndez, pare-
cía ser un canto que en lugar de 
salir de la garganta del intérpre-
te, entraba en su pecho. 

Gilberto Gil llegó acompaña-
do del encendido espíritu del ya 
desaparecido compositor Luiz 
Gonzága, el rey de la música 
folclórica conocida como  baiặo. 
Violín y acordeón dibujaban el 
rostro absolutamente nordestino 
de la música de Gil. “Fé na Fes-
ta” nos puso a todos a danzar a 
un ritmo que muchos no relacio-
nan con  Brasil. Bajo el escenario 
aparecieron parejas de brasile-
ños auténticos que conocían per-
fectamente la manera en la que 
esa música tan festiva había de 
bailarse. Gil aumentó la euforia 
con la intensidad de Magdalena, 
a quien pocos pudieron resistirse 
y muchos otros fueron capaces 
de seguir con la fidelidad de un 
coro. Carlihnos Brown apareció y 
la plaza explotó literalmente en 
gritos y torpes —pero intensos— 
movimientos de su “Samba da 
Bahía”. El orden de las viandas 
musicales había sido roto desde 
el principio, ninguna voz era más 
importante que la otra, ninguna 
presencia ocultaba el menor de-
talle de las composiciones que 
ahí se interpretaron. Miles de ta-
patíos entonamos “cumpleaños 
feliz” junto a voces jamás imagi-
nadas. 

Un pedazo de ciudad esa no-
che bailó feliz y regresó cantan-
do a casa. [

6
Caetano Veloso 
durante su 
presentación 
en la Plaza 
Liberación.
Foto: Archivo
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Sin embargo, donde se estuviera, 
parecía que todos teníamos la cer-
teza de que lo que sucedería esa 
noche sería histórico y maravillo-
so. Ahí estaban los contemporá-
neos al polifacético Gilberto Gil, 
el público cautivo y transgenera-
cional de Caetano y las hordas de 
universitarios que esperaban an-
siosos el golpe de samba de Car-
linhos Brown.

Entrada, plato fuerte y postre
¿Quién imaginaría asistir a un con-
cierto en donde el maestro Veloso 
abriera?, ¿qué peso tan grande 
habrían de tener quienes tomaran 
el micrófono después de la suave 
felicidad que irradia la guitarra de 
Caetano?  La noche del jueves pa-
sado asistimos a un evento fuera 
de serie, uno en el que la prime-
ra canción “Desde que o samba e 
samba” en voz de Caetano, colocó 
el humor y la sensibilidad de todos 
en completa sintonía con la tem-
peratura nocturna. La frescura del 
viento se debilitaba con la cercanía 
de la gente que no dejaba de mo-
verse con la misma suavidad que la 
voz de Caetano.  Su canto, en esta 
ocasión, apenas permitió un vesti-
d o de seis cuerdas. Vinie-

ron más composiciones 
y una a una fueron ce-

lebradas y coreadas en 
un pianísimo notable por 

muchos de los asistentes, 
especialmente “Voce é linda” 
y la siempre esperada “Terra”. 

El clímax de la presentación de 
Caetano llegó cuando desnudó aún 
más su voz dejando de lado la gui-
tarra y la bufanda para entonar la 
poética melodía “Balada de la luna 
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Saúl Herrera es cuadraplejico. Para pintar necesita artilugios, para, 
a través de su boca, dar vida a los lienzos. Las personas, al ver sus 
obras, dudan de su autenticidad. Él sonríe y pide más espacios para 
colgar su trabajo en las galerías

pe
rfi

l

Pintar

PRISCILA HERNÁNDEZ FLORES

Para besar, maldecir, chupar, 
beber, para callar, pero tam-
bién para crear... para pintar. 
La boca tiene diferentes mo-

dalidades de uso y Saúl Herrera de 
cada movimiento de sus labios obtie-
ne arte.

Frente al lienzo mueve los labios 
minuciosamente. Son como los de-
dos que le ayudan en el trazo. Sus 
dientes constituyen la fuerza para 
detener el pincel. 

Desde hace siete años descu-
brió que aparte de poder hablar, 
comer y besar, en su boca había 
potencial artístico. Su cuerpo y 
manos se paralizaron después de 
un accidente, pero al superar el 
duelo de perder parte de su mo-

vilidad, le dio la bienvenida a su 
talento artístico.

En la pared de su taller resaltan 
distintos cuadros. Un tigre radiante 
color naranja y amarillo; una réplica 
de los Alcatraces del muralista Die-
go Rivera. Entre todos, resaltan dos 
cuadros diferentes de caballos. En 
uno, el caballo es abrazado por una 
niña y en otro el caballo descansa en 
una pradera. Los equinos son tema 
recurrente en su obra, porque si no 
hubiera sido por un animal como 
éste, quizá jamás habría pintado. 

Hace siete años trabajaba como 
técnico en combustión interna, en 
el área automotriz. En su camino se 
cruzó un caballo que estaba suelto 
en la carretera. Narra lo sucedido 
sin dramatismo. Lo hace pausado. 
El impacto inmovilizó su cuerpo. Su 

columna vertebral quedó paraliza-
da. Sus manos, que requieren mo-
vimiento, también lo perdieron. Un 
año duró el duelo. Después el pincel 
fue parte de la rehabilitación. 

A la entrada del taller hay un sím-
bolo de las personas con discapacidad 
y una rampa. Al abrir la puerta huele 
a thinner y a óleo. No es una persona 
con discapacidad en cama. Saúl se 
mueve de un espacio a otro, aunque 
sus manos están empuñadas e inmó-
viles. Oprime el control de su silla de 
ruedas eléctrica para desplazarse.

Su familia y su pareja le ayudan 
a armar el vestidor, colocar pintura 
sobre la paleta y ponerle el pincel 
en la boca. Sus primeros trazos no 
eran exactos: “Era algo difícil y más 
porque ahorita mi cuello tiene for-
taleza, pero al principio no. Los tra-

zos no eran buenos”. Su boca ya no 
tiembla, al grado de que es capaz de 
pintar perfectamente la pupila de un 
diminuto ojo.

Sus maestros fueron Sony Ber-
man, Juan Luis Valadez, Armando 
Gálvez Fraustro. Continúa reci-
biendo clases en el Instituto Cultu-
ral Cabañas.

En diferentes botes reposan los 
pinceles que tienen una adecuación. 
Miden en promedio 40 centímetros 
y en la punta un trozo de manguera 
flexible y cinta para sujetarlos con la 
boca, sin lastimarse los dientes.

Su diagnóstico: cuadriplejia. “No 
había tenido acercamiento con la 
discapacidad, hasta que la viví. Hay 
que sensibilizarnos, ya que todos es-
tamos expuestos en cualquier lugar 
y circunstancias, a tener un acciden-
te y sufrir una discapacidad”.

Sus pinturas las ha expuesto en 
diferentes escenarios locales y nacio-
nales, pero sobre todo en Suiza, lugar 
donde está la sede de la Asociación 
de Artistas que Pintan con la Boca 
y con el Pie, a la que él pertenece y 
que en el mundo cuenta con 700 in-
tegrantes. En México hay 45 y en 
Jalisco 12. Esta asociación la fundó, 
en 1952, un alemán, Arnulf Stegman, 
quien tenía secuelas de poliomielitis.

En la página web de esta asocia-
ción dejan claro el objetivo: “Los 
artistas asociados rehúsan la cari-
dad, prefiriendo ganarse el respeto 
propio, compitiendo en términos 
iguales con artistas sin discapacida-
des físicas; promoviendo así que su 
asociación sea entendida como un 
trabajo, y que no sea confundida con 
entidades filantrópicas, obteniendo 
el reconocimiento de la gente por la 
apreciación del sentimiento de su 
propio arte”.

Saúl es un artista que vive de lo 
que hace y explica su éxito, porque 
considera que los clientes “se iden-
tifican con mi obra”. 

Lo que faltan son espacios para 
exponer. Aun así, quienes lo buscan 
le piden réplicas, imágenes de san-
tos, paisajes y horizontes; los más 
particulares son aquellos que llegan 
a narrarle el sueño que tuvieron no-
ches antes. Cuando llega a exponer, 
sin pintar, algunos suelen dudar que 
sea su obra. Para los incrédulos Saúl 
carga con un álbum de las fotografías 
en las que está pintando sus cuadros.

Él no se niega a impulsar a otros 
si son personas como él, con nula mo-
vilidad corporal o carecen de alguna 
de sus extremidades. Si cuentan con 
el perfil para integrarse como pintores 
diferentes, Saúl está dispuesto a ense-
ñarles cómo crear arte con la boca o 
con el pie. [

3
Saúl Herrera en 
su estudio.
Foto: José María 
Martínez
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SUdOkU
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megapixel 
Foto: José María Martínez

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SOLUCIÓN SUdOkU ANTERIOR

HORA CERO
ARTURO gARCíA PéREz

hoy es uno de esos días en que puedo morirme / 

sin miedo a descomponer estrellas / morirse es 

fácil esas mañanas / cuando los niños / matan 

pájaros para hacerse hombres

(MERCEDES ALBA)

la señora del menudo me sonríe / algunos clien-

tes me desean buen provecho / es una mañana 

nublada / de la olla del mundo / sale vapor ca-

liente

* * *

de repente la fiebre por el orden / y luego, poco 

a poco, el abandono: / la loza sucia, las sábanas 

mugrosas / la desesperación / entonces el sue-

ño empaca y se va

(LIZETH ARÁMBULA)

¿quién recogerá el hastío de los envejecidos 

muebles? / los guantes sobre la escalera se afe-

rran a la piel / ¿de qué sirve el algodón en la he-

rida / si se empapa del gemido ajeno? / mañana 

es un cuchillo sobre la espalda de la calle

(GUILLERMINA DELGADO)

ahora son tus manos sobre mi cabeza / la ca-

lidez deñ beso sobre mis hombros / en mi es-

palda tu sombra / años de ausencia / ponen en 

marcha los relojes

(MARÍA EUGENIA LUPERCIO)

huele a noche tu piel / deshojo tus pensamien-

tos pero no sé / cómo nombrarte: ¿fuego / pie-

dra de luz / niña de mil rostros?

* * *

Todo se consume bajo el rostro de la tierra

Todo se consume bajo el rostro de la tierra / bajo 

el vientre de un árbol / piedras que se levantan 

/ como pisadas de una noche / sólo rostro y la 

explanada de los arroyos / la casa sola / la sola 

inocencia escondida / los ojos de la hoguera / 

los pies del patio / donde mis hermanos juga-

ban por las tardes / sombras de niños tirados / 

por el sobrio animal del alcohol / la sola hoja del 

pueblo / llorando por sus fantasmas

(VÍCTOR MANUEL VÁZQUEZ)

A cargo de Miguel García Ascencio

Correo: ascenciom13@yahoo. com.mx

fRAgMENTOS

“Mi padre cree –dijo, lentamente, Kyo– que el fondo del 
hombre es la angustia, la conciencia de su propia fatalidad, de 
donde nacen todos los temores, incluso el de la muerte... pero 

que el opio emancipa de eso, y que ése es su sentido”

ANDRÉ MALRAUx, la condIcIón humana
(
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El inevitable 
ÉDGAR CORONA

La historia repite los mismos 
presupuestos, el charlatán 
responde con las mismas 
derrotas…” Con este epígra-

fe extraído del tema “Beyond Be-
lief” (Elvis Costello), inicia Suites 
imperiales, la novela más reciente 
del escritor estadounidense Breat 
Easton Ellis. 

La declaración de intenciones 
es puntual y sin rodeos. Con fogo-
sidad, el autor recupera las vidas de 
aquellos disipados y apáticos per-

sonajes que presentó en Menos que 
cero –su primer y exitoso libro–, sólo 
que ahora la historia se desarrolla 
25 años después. 

Clay se mantiene como el prota-
gonista del relato. Sus días trans-
curren como un célebre guionista 
que forzosamente regresa a Los 
Ángeles para supervisar el casting 
de su nueva película. En una fies-
ta se reencuentra con su ex esposa, 
Blair, y su marido, Trent, un podero-
so magnate. Allí conoce a Rain, una 
actriz despampanante y sin talento, 
pero decidida a conseguir el papel 

de su vida. Lentamente comienzan 
a surgir una serie de personajes 
que, en su mayoría, provienen de su 
conflictivo pasado.

Así, en Suites imperiales, Breat 
Easton Ellis aplica la eficaz narra-
tiva que lo ha distinguido y nos 
conduce por un abismo permanen-
te, por un infierno imposible de es-
capar, en el que sus personajes se 
encargan de sacudir los deseos más 
ocultos y dan una dura bofetada a 
una sociedad que continúa ensimis-
mada e insiste en cobijarse en la tri-
vialidad. [

El escritor Breat Easton Ellis retoma los personajes de su primera novela 
en Suites imperiales. El libro es publicado por editorial Mondadori. 

ZONOSCOPE
El cuartero austra-
liano retorna con 
una producción que 
conserva su sonido 
dinámico y sofisti-
cado. “Strange nos-
talgia for the future” 
y “Alisa” se perfilan 
como cartas fuertes 
para Cut Copy.

BITCHES BREW 
LIVE
Registro decisivo de 
una de las figuras 
más relevantes del 
jazz. Temas en directo 
grabados entre 1969 
y 1970, en los que Mi-
les Davis demuestra 
sus habilidades como 
trompetista. 

LONDON 
SESSIONS
Tras anunciar su 
disolución, LCD 
Soundsystem entrega 
este testimonio que 
contiene temas que 
le proporcionaron 
renombre. Entre 
éllos,“Daft punk is 
playing at my house”. 

COMPUTERS 
AND BLUES
Mike Skinner, cere-
bro de The Streets, 
presenta esta placa 
que recupera en 
cierta medida el soni-
do de sus primeros 
trabajos. Electrónica 
y hip hop con descar-
gas volátiles.

EL DIARIO 
ÍNTIMO DE 
ADELE H
Isabelle Adjani es la 
protagonista de esta 
historia dirigida 
François Truffaut. 
Película que 
muestra el sabor de 
lo inalcanzable. 

CONVICTION
Betty Watters  
es una madre 
soltera que 
intenta demostrar 
la inocencia de 
su hermano. No 
obstante, las horas 
están contadas para 
la sentencia final.

NEVER LET ME 
GO
El relato gira en 
torno a tres jóvenes 
que vivieron su 
infancia en un 
internado. Con el 
transcurso de los 
años descubrirán  
un destino distinto.

GIULIA 
DOESN´T DATE 
AT NIGHT
El director Giuseppe 
Piccioni presenta 
la historia de 
una joven y bella 
escritora que tendrá 
que afrontar la 
intriga y el crimen.

la caÍda de los 
gIganTes
Ken Follet presenta esta 
novela épica que narra la 
historia de cinco familias 
durante los años turbulen-
tos de la I Guerra Mundial y 
la Revolución rusa.

el oJo del leoPaRdo
Un joven decide viajar a 
Zambia e intenta dejar 
atrás su trágica infancia. En 
esta búsqueda, el escritor 
Henning Mankell efectúa 
un relato lleno de desespe-
ración. 

abismo 

PJ Harvey
Let england shake

suITes 
ImPeRIales
Editorial
Mondadori.
Costo: 154 pesos



TEATRO

ADN
TEATRO
Asfixia. Dirección: Eduardo Co-
varrubias. Viernes de febrero, 
20:30 horas. Teatro Experimen-
tal. Boletos: 100 pesos general 
y 60 estudiantes y maestros. 

AgENdA dE ACTIVIdAdES CULTURALES Del 14.02.11 al 20.02.11

ÉDGAR CORONA 

La imagen del indígena y 
el mestizo, sus miradas, 
aproximaciones y desen-
cuentros, son algunas de las 

características principales que apa-
recen en la obra del artista mexica-
no Saturnino Herrán (1887-1918). 

subjetivo
Originario de Aguascalientes, 

Herrán se introdujo en el mo-
dernismo nacionalista con rigor 
académico y una exquisita sen-
sibilidad poética. Sus primeros 
estudios de dibujo y pintura fue-
ron supervisados por José Inés 
Tovilla y Severo Amador, para 
después tener encuentros con los 
maestros Julio Ruelas y Antonio 
Fabrés.

Saturnino Herrán compartió, 
junto con el poeta Ramón López 
Velarde, la preocupación por en-
contrar los principales rasgos de 
identidad del mexicano. Volvió los 
ojos al pasado indígena y al pueblo 
trabajador, para crear una obra que 
se distingue por su expresividad 
e integración de elementos sim-
bólicos. Además, Herrán manejó 
las figuras humanas desnudas con 
maestría, dotándolas de una sen-
sualidad poco usual en el arte de 
aquel momento.

Con la exposición Instante sub-
jetivo, el Museo de las Artes de la 
Universidad de Guadalajara, se ad-
hiere al reconocimiento nacional 
de uno de los pintores mexicanos 
más importantes del siglo XX, y 
ofrece al público la posibilidad de 
apreciar obras consideradas esen-
ciales por su maestría y técnica ini-
gualable. [

Instante subjetivo
Exposición de Saturnino Herrán
Museo de las Artes de la 
Universidad de Guadalajara.
Inauguración: viernes 18 de 
febrero, 20:30 horas.
Entrada libre.

PINTURA
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NO TE LO PIERdAS

TRIVIA

CINE
Hiroshima. Director: Pablo 
Stoll. Del 13 hasta el 17 de 
febrero. Funciones: 16:00, 
17:30, 19:00 y 20:30 horas. 
Cineforo de la UdeG.

Exilio / My life as Bolaño. 
16 y 17 de febrero, 20:30 
horas. Teatro Experimental 
de Jalisco. Entrada libre. 
Informes: 36 19 11 76. 

TALLER
Curso de literatura fantástica 
mexicana. Imparte Ricardo 
Bernal. Del 16 hasta el 18 de 
febrero. 500 pesos general. 
Descuento para estudiantes.

SATURNINO HERRÁN Y LA IMAgEN INdígENA

HOMENAJE AL MAESTRO 
dOMINgO LObATO
Participan: maestra emérita Leonor Montijo, 
Dolores Moreno (soprano) y la Orquesta de 
Cámara Higinio Ruvalcaba, de la Universi-
dad de Guadalajara, bajo la dirección de los 
maestros K. Ziumbilov y V. Milchtein.
24 de febrero, 20:30 horas. Paraninfo 
Enrique Díaz de León (avenida Juárez 
975). Entrada libre con invitación. Cupo 
limitado. Informes: Ignacio Ramírez 
24 (entre Morelos y avenida Hidalgo). 
Teléfono: 38 25 84 35. 

CONCURSO NACIONAL dE 
CUENTO JUAN JOSé ARREOLA
Podrán participar todos los escritores 
mexicanos por nacimiento que residan 
y que envíen un volumen inédito de 
cuentos en español. La extensión 
mínima es de 80 cuartillas y la máxima 
de 120.
El periodo de recepción de trabajos 
cierra el 30 de abril. El premio es único 
e indivisible y consta de 75,000 pesos 
en efectivo y un diploma, así como la 
publicación del libro por la Universidad 
de Guadalajara. Consulta las bases en la 
dirección: www.cultura.udg.mx 

O2 obsequia un pase doble para la obra 
Asfixia. Sólo tienes que responder ¿cuál 
es el nombre del actor que interpreta 
a Víctor Kiní? La respuesta deberá ser 
enviada al correo: o2cultura@redudg.
udg.mx El ganador será notificado por 
esta misma vía.  

Instante
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Rubén Méndez, artista, cura-
dor y museógrafo, impartirá 
del 1 hasta el 30 de marzo, 
el taller “Después del fin del 

arte”. La cita es en la Galería Jorge 
Martínez (Belén, esquina Indepen-
dencia). El encuentro tiene como ob-
jetivo proporcionar diversos elemen-
tos teóricos que permitan analizar y 
reflexionar sobre el arte contempo-
ráneo.

El taller estará dividido en 10 se-
siones –con duración de dos horas– y 
tendrá un cupo limitado de 20 perso-
nas. Tratará temas cruciales para el 
desarrollo del arte y las situaciones 
que han sido determinantes para 
la creación artística en los últimos 
tiempos.

Algunos de los temas que aborda-
rán son: “El tema del arte contempo-
ráneo y su controversia”, “La moder-
nidad”, “Primeras vanguardias”, “El 
pop art, presagio del fin”, “Sistemas 
y soportes de la producción contem-
poránea”, “Peculiaridades de las 
obras y sus artistas”, entre otros. 

El costo del taller es de 1,200 pesos. 
Las sesiones serán los martes y jue-
ves, de las 17:00 hasta las 19:30 horas. 
Informes: galeriajm@cuaad.udg.mx y 
en el teléfono 12 03 54 44.  [

delDespués

Historias extraordinarias y per-
sonajes fuera de lo común, serán 
la parte sustancial del Festival de 
Animaciones del Mundo, que ten-
drá verificativo del 17 de febrero 
hasta el 14 de abril. 

La proyección de cortometra-
jes tendrá como sede el Centro 
Cultural Casa Vallarta (avenida 
Vallarta 1668), los jueves, a las 
20:30 horas.

La selección de trabajos estuvo 
a cargo del escritor Ricardo Bernal. 

La primera sesión –nueve en to-
tal– presentará los cortos: Fast film, 
Last minute, Muzorama, Oktapo-
di, Rabbit, Slow bristo, Nekojiru-so, 
When the day brakes y Logorama. 

El acceso al Festival de Anima-
ciones del Mundo es libre. Para 
consultar el programa completo, 
visita: www.cultura.udg.mx. [

CINE

 Animaciones del mundo 

TALLER TEORíA Y ANÁLISIS 

fin del
arte
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la vida misma

Rosalba Espinoza abre los periódicos todos los días, a la hora del desayuno. No puede estar sin 
informarse. Así llegó por principio al tema de la pederastia, que es el eje temático de Pérdida de la 
luz, una exposición compuesta de óleos, instalación y video que se exhibe en el espacio La Cura 
del Museo de las Artes hasta el 27 de febrero. Sutiles, silenciosas y atroces, las imágenes destilan 
el mismo mensaje sórdido pero necesario que las investigaciones periodísticas de Lydia Cacho y 
Sanjuana Martínez sobre la alarmante impunidad y práctica del abuso sexual a niños en nuestro 
país. La muestra se puede visitar de 10:00 hasta las 15:00 horas los domingos y de martes a viernes, 
y especialmente los viernes, cuando Rosalba se presenta como anfitriona.

POR VERÓNICA DE SANTOS

Rosalba Espinoza

in
di

gn
ac

ió
n

reacción
Ha habido reacciones fuertes. 
Algunas personas no han queri-
do entrar. Vino una familia con 
sus hijos y cuando les expliqué 
que el tema era el abuso sexual 
a menores, no quisieron entrar. 
Les dije que si querían podían 
pasar sin los niños, y me contes-
taron que no, que no les intere-
saba el tema. Y el tema debería 
interesarnos, porque no tene-
mos la cultura de la prevención. 
Debe existir la información ha-
cia los niños, porque un evento 
así rompe su vida. 

indignación
En 2007 empecé a leer en los periódicos sobre este tema, sobre el caso 
Maciel, y a informarme más. En 2008 empecé a trabajar en Pérdida de la 
luz. El detonante fue la furia. Y después de la indignación vino la acción. 
Porque tengo clara conciencia de mi responsabilidad social, aunque no soy 
psicóloga ni hago las leyes, pero soy artista y tengo esta herramienta para 
denunciar lo que a mí me parece injusto, este daño, este dolor. Ahora que 
lo pienso, el enojo es la chispa que me pone a trabajar y me hace solucionar 
cosas. A veces cuando tengo bronca para terminar un cuadro me enojo y, 
ya luego, cuando se me pasa, viene la solución.

tiempo
Empecé a pintar en 1998, se pue-
de decir que mi trayectoria no 
es muy larga, que empecé algo 
tarde. Fue una necesidad de ca-
minar, caminar, caminar y de ex-
perimentar la que me llevó a ser 
una artista visual, porque más 
que una pintora me considero 
una artista visual. Me empecé a 
ver a mí misma, a desnudarme, a 
hurgar dentro de mí, a reconocer 
las emociones que se provocan 
en mí a partir de los estímulos 
externos. Y así empecé a expre-
sarlo. Al principio me molestaba 
no haberme decidido antes a ha-
cerlo, pero ahora creo que todos 
tenemos nuestro momento para 
empezar y que toda el bagaje an-
terior me ha dado herramientas 
emocionales para lograrlo. Creo 
que todo mundo comenzamos 
cuando debemos de comenzar, 
ya lo asimilé. 

figura y realidad
Con lo que yo trabajo es definitivamente la figura, aunque no me gusta 
el hiperrealismo, no es mi búsqueda. Lo que sí es que se me da mu-
cho el retrato de manera natural. Así que abordé estas imágenes de 
manera más realista para hacer énfasis en el hecho de que esos niños 
existen, de que esos niños sufren y viven cerca de nosotros: son rea-
les. Mi búsqueda es la expresión, especialmente en la mirada porque 
¿cómo trabajar este tema tan escabroso?, ¿cómo representarlo? Pues a 
través de los sentimientos de los niños. Por eso soy muy rigurosa con 
la expresión, pero con una libertad que el hiperrrealismo no permite.
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